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ДОМА ДЛЯ ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ РАСТУТ КАК НА ДРОЖЖАХ
Еще четыре новые 17-этажки готовятся принять людей, 

которых город переселяет из старого жилья

Стр. 8–9

ЭКСТРЕМАЛЫ «ГОРОДА И»: 
НЕ ВЗЛЕТИМ, ТАК ПОПЛАВАЕМ

Зрелищные соревнования «Кочкодром-2024» прошли 
на полуострове Кировском 
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Пока сложно сказать, сколь-
ко будет участников, но в от-
деле санитарного состояния 
администрации Иркутска 
уже подготовились и за-
купили перчатки и меш-
ки для мусора, которые 
будут предоставлять 
волонтерам бесплатно. 
На каждый округ реше-
но выдать по шесть тысяч 
пакетов для мусора и по три 
тысячи пар перчаток. Но гото-
вы и к тому, что заявок будет 
больше, запас есть.

Если вспомнить весен-
ний субботник, прошедший 
20 апреля, всего за один день 
во всех четырех округах Ир-
кутска было собрано и выве-
зено около 1300 тонн 
мусора. В массовой 
уборке приняли 
участие почти 
20 тысяч чело-
век. Это в три 
раза больше, 
чем весной 
2023 года, 
а значит, люди 
гораздо активнее 
болеют за чисто-
ту улиц и красивых 
уголков родного города. 
Да и на этот раз уже за две 
недели до мероприятия по-
явились желающие принять 
участие в экологической акции.

— Это участники из движе-
ния «Неугомонные», серебря-

ные волонтеры, люди старшего 
поколения, наши активные, 

действительно не-
угомонные друзья, 

которые участвуют 
всегда и везде, — 
отмечает замести-
тель начальника 
отдела охраны 

окружающей сре-
ды администрации 

Иркутска Валентина 
Сафонова. — У них есть своя 
группа в мессенджере, они 
в ней приглашают желающих, 
их всегда набирается много. 
Мы уже определили с ними 
территорию — эта группа будет 
наводить порядок в микро-
районе Юбилейном, в водоох-

ранной зоне реки Большая 
Кузьмиха.

В центре внима-
ния предстоящей 
акции — водо-
охранные зоны, 
особо охраняемые 
и озелененные 
территории, кото-

рые не находятся 
на содержании у ка-

ких-либо организаций 
и так или иначе требуют 

к себе внимания. Часть из них 
уже закреплены за отдельными 
организациями.

В этом году, например, 
активно помогали участники 
экологических отрядов мэра 
— 60 ребят все лето работали 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Юлия Оськина, 
студентка:

— Мой последний суб-
ботник прошел весной возле 
моей школы № 50 в микро-
районе Топкинском. Все мои 
друзья всегда принимали 
участие в таких мероприяти-
ях с большой охотой. Считаю, 
что держать в чистоте свой 
дом, свой двор, свой район 
нужно обязательно. От такого 
труда и настроение повыша-
ется, он как-то не в тягость, 
ну и, конечно, потом очень 
приятно смотреть на ре-
зультаты, понимать, что ты 
к этому имеешь самое прямое 
отношение.

Елена Поддубная, 
журналист:

— Я считаю, что любой 
нормальный человек, а осо-
бенно житель Иркутска и во-
обще всего нашего региона, 
приезжая на Байкал, обяза-
тельно должен убирать место 
вокруг себя на этом значи-
мом для всех нас кусочке 
планеты. Летом я несколько 
раз такие небольшие суббот-
ники организовывала, в них 
принимали участие и мои 
дети — я всегда их учу уби-
рать место, где мы отдыхаем. 
Я думаю, что и для их вос-
питания, верной жизненной 
позиции это очень важно.

Марина Иванова, 
работник кофейни:

— В этом году в мае я, как 
и весь коллектив работников 
нашей кофейни, убиралась 
на территории вокруг нее. 
Считаю, что субботник — до-
брая традиция, объединя-
ющая поколения. Приятно 
осознавать свою причаст-
ность к родному городу, к ме-
сту, где живешь и работаешь. 
И мне кажется, что люди, ко-
торые видят чистоту, в таком 
месте и мусорить стараются 
меньше.

Анастасия Стовба, 
тренер по речи 
и голосу: 

— В последний раз я уча-
ствовала в субботнике года 
три или четыре назад, потому 
что все это время была в пу-
тешествиях и не так давно 
вернулась в Иркутск. А сей-
час только планирую участие 
в каких-то таких общественно 
полезных акциях в родном 
городе. Но в принципе для 
меня мини-субботники про-
исходят каждый день. Такая 
жизненная позиция: если 
вижу валяющийся мусор, 
поднимаю его и доношу 
до урны или контейнерной 
площадки.

Сергей Шувалов, 
мастер по уходу 
за автомобилями:

— Я отношусь к тем лю-
дям, у которых раз в неделю 
субботник: именно с такой 
частотой мы убираемся 
на территории своего пред-
приятия. Добровольно, без 
принуждения. Как минимум 
это нужно для нас самих, мы 
ведь там работаем, и хочется, 
чтобы это происходило в чи-
стоте и порядке, так каждый 
человек ощущает себя на-
много комфортнее. Терри-
тория у нас большая, но нам 
не лень, для себя же делаем.

«А ВЫ КОГДА В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ НА СУББОТНИКЕ БЫЛИ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

КАКИЕ ПЛАНЫ НА 5 ОКТЯБРЯ?
Многолетняя городская традиция и мэр Иркутска Руслан 

Болотов приглашают всех на общегородской субботник

В Иркутске есть масса позитивных традиций, кото-
рые не нарушаются десятилетиями. Одна из них — 
общегородские субботники. Их проводят два раза 

в год — весной и осенью. Очередная такая акция в этом 
году намечена на 5 октября, планируется привести в по-
рядок более ста общественных территорий.

С прохожими на улицах Иркутска общалась Елена Алексеева. Фото автора

С вопросами 
по участию 

в общегородском 
субботнике можно 

обращаться в комитет 
городского обустрой-
ства администрации 
Иркутска по тел.  

520-135.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Хорошей традицией в Иркут-
ске стало проведение осенне-
го субботника. К сожалению, 
за лето на берегах наших 
рек, в лесах, на пустырях 
скапливаются горы мусора. 
Мы постоянно ликвидируем 
несанкционированные свал-
ки, однако люди продолжают 
загрязнять территории. Регу-
лярно участвую в субботниках 
и каждый раз поражаюсь мас-
штабам. Только весной мы 
разово вывезли на полигон 
1300 тонн мусора!
Уважаемые иркутяне! 5 ок-
тября состоится городской 
субботник. В апреле на уборку 
вышли более 20 тысяч нерав-
нодушных жителей. Убежден: 
мы можем побить этот рекорд. 
Присоединяйтесь к трудово-
му десанту! Всех желающих 
обеспечим необходимым 
инвентарем. Давайте вместе 
сделаем Иркутск чище!

Это плакат художника Юрия Царева, создан-
ный в 1988 году. Пожалуй, этот рисунок — один 
из самых аполитичных примеров наглядной 
агитации: никаких призывов про пятилетку, 
«наведем порядок в стране», «борьбу с мусо-
ром» и т. д. Все ясно, просто и понятно: подъем 
рано утром, рабочая форма одежды готова, 
идем и убираемся. Только перчатки вам выда-
дут! Не нужны свои

на благо города, последний субботник они провели 
7 сентября на острове Конном, где наводили поря-
док вместе с мэром Иркутска Русланом Болотовым. 
А сейчас традиционно перед зимними холодами все 
живописные уголки Иркутска нуждаются в послед-
ней в этом году большой уборке.

— Мы не настаиваем, чтобы на субботник люди 
выходили именно 5 октября, — отмечает Валентина 

Сафонова. — Понимаем, что каждый 
живет в своем графике, поэтому если 
у предприятий и организаций есть 
желание выйти на уборку территорий 
Иркутска, они могут обратиться к нам 
и определиться с датой. Мы всем 
предоставляем мешки для мусора 
и перчатки, организуем вывоз мусора 
(речь идет не о территориях, которые 
находятся в частной собственности 
или на контракте по содержанию 
у предприятий, в этом случае ТКО 
они вывозят за свой счет. — Прим. 
авт.). Так что обращайтесь, время еще 
есть, будем рады всем!

Елена Алексеева
Фото из архива редакции
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ТЕПЕРЬ НИКАКОЙ ТРЯСКИ
Впервые за много лет город разом отремонтировал 96 дорог  

в частном секторе
— Мы учли ошибки предыдущих 

периодов, изменили подход. И это 
себя оправдало. Выбор на такую рабо-
ту единого подрядчика дает возмож-
ность четко взаимодействовать с ним 
по всем нюансам. Бывали ситуации, 
когда мы вынужденно «переносили 
деньги» на следующий год: не все 
подрядчики относились к своей за-
даче добросовестно. А единый под-
рядчик сразу закупил необходимый 
объем материалов, грамотно распре-
делил трудовые ресурсы. И видите 

— работа выполнена в срок, и хорошо 
выполнена, — объяснил мэр Иркутска 
Руслан Болотов нашей репортерской 
группе, стоя на новенькой асфальто-
вой дороге в переулке Моторном (это 
в Иркутске II).

Неподалеку от Моторного находит-
ся переулок Морской. Там тоже теперь 
чернеет новый асфальт, уложенный 
на подготовленное основание в два 
слоя, как на центральных улицах 

Старый асфальт, еще советских времен, порядком 
«уставшая» гравийка или вообще проселочная дорога 
безо всякого покрытия — таким был до ремонта-2024 

21 км городских дорог в частном секторе Иркутска. Ситу-
ация изменилась после принципиально нового решения 
городской власти: выделить крупную сумму из бюджета (150 
миллионов) на благоустройство множества участков и пору-
чить выполнение этой работы единой подрядной организа-
ции (а не нескольким не связанным между собой организа-
циям). В итоге все сделано в срок, хорошо и без нарушения 
графика. В этом убедился мэр Иркутска Руслан Болотов, 
побывав на этой неделе в частном секторе Иркутска II.

Первыми качество покрытия в частном секторе Иркутска II (переулок Моторный) оце-
нили местные мальчишки. По такой ровной дороге можно и на самокате проехаться 
с ветерком! Что еще нужно для детского счастья? А взрослым читателям мы сообщаем: 
подрядная организация «СОЮЗ-ГРАД» здесь не только сделала основание из песчано-
гравийной смеси, но и уложила асфальт в два слоя, укрепив заодно и обочины (толщи-
ной в десять сантиметров)

Мэр Иркутска Руслан Болотов и депутаты городской думы Артур Бек-
темиров и Павел Кудеев в отличном настроении. И этому есть причи-
на: говорят о почти стопроцентной готовности парковки на 170 мест 
на пересечении улиц Новаторов и Мира в поселке Авиастроителей. 
Общая площадь отремонтированного участка — около шести тысяч 
квадратных метров. Это не только асфальтирование проезжей части, 
но и обустройство тротуаров, монтаж освещения и озеленение

Окончание на стр. 9

ЗИМОВАТЬ БУДУТ ЧИСТЫМИ
В городе моют памятники и арт-объекты 

перед наступлением холодов

С начала недели уже привели в порядок памятни-
ки героям-медикам, женам декабристов, мемори-
альный камень комсомольцам, часы на бульваре 

Постышева, танк «Иркутский комсомолец», мемори-
ал в честь работников кирпичного завода, погибших 
в годы Великой Отечественной войны.

Также уделили внимание арт-
объектам в переулке МОПРа, 
на улицах Карла Либкнехта, Те-
решковой, у пристани «Ракета», 
в скверах «Патриот» и 75-летия 
Победы, микрорайонах Топкин-
ском, Первомайском, Глазково.

— Летом такие мероприя-
тия проводились ежемесячно. 
Сейчас стоит задача помыть все 
памятники, монументы, стелы 
и арт-объекты в городе до на-
чала зимы. Всего их более 50. 
Для очистки применяем моющие 
средства, которые безопасны для 
окружающей среды и бережно 
воздействуют на поверхность со-
оружений, — сообщила директор 

МКУ «Городская среда» Марина 
Прокопьева.

Работы выполняют вруч-
ную с помощью «Керхеров», 
а где необходимо — используют 
автовышку.

Семен Рахвалов
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

«КТО НЕ БЫЛ — ТОТ БУДЕТ,  
КТО БЫЛ — НЕ ЗАБУДЕТ»

Выставка «Дембеля» в филиале Музея истории 
Иркутска: есть что посмотреть

Посетители смогут увидеть 
более 50 оригинальных 
экспонатов, связанных 

с традициями тех, кто про-
ходил службу в рядах Совет-
ской армии и Военно-мор-
ского флота. В витринах 
представили парадно-вы-
ходные дембельские кители, 
головные уборы и ремни, 
альбомы. Среди имеющихся 
фотографий — приказ мини-
стра обороны СССР об увольне-
нии в запас. Предметом особой 
гордости организаторы считают 
гюйс-воротник матроса — дембе-
ля 1976 года. На нем вышит номер 
приказа и написаны пожелания 
от сослуживцев.

— Выставка открылась 25 сентября. 
И это не случайно. Именно 

в конце сентября в Со-
ветском Союзе выхо-

дил осенний приказ 
о новом призыве 
и увольнении в за-
пас военнослужащих, 
— объяснили «Ир-
кутску» сотрудники 

музея.
Экспозиция будет 

работать до конца ноября. 
Дополнительную информа-

цию можно получить по телефону 38-08-
99. Выходной день — среда.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы Музея истории 

Иркутска

Выставка 
«Дембеля» ра-

ботает по адресу: 
ул. Чайковского, 5, 
в филиале «Солдаты 
Отечества» городско-
го Музея истории 
Иркутска имени 
А. М. Сибиря-

кова.

Вряд ли найдется хотя бы 
один мужчина, который по-
сле срочной службы в ар-
мии не имеет дембельского 
альбома. Хоть простенький, 
но точно есть! Дембельский 
альбом — это не просто 
альбом с фотографиями. Это 
история всей воинской служ-
бы обладателя альбома — 
от вручения повестки до дем-
беля. Какими бывают такие 
альбомы — можно увидеть 
на выставке «Дембеля»

Памятник женам декабристов 
в сквере Волконского у дома 
декабриста, князя Сергея Волкон-
ского, героя Отечественной войны 
1812 года, моют вместе с остальны-
ми скульптурами и арт-объектами 
города (всего их 50). Кстати, этот 
красивый монумент изображает 
княгиню Марию Волконскую, изго-
товлен из бронзы, высота скуль-
птуры — вместе с пьедесталом — 
более пяти метров
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ЭЛЕМЕНТ ГАРМОНИЧНОГО ГОРОДА
Садоводы Иркутска на площадке форума общественности обсудили 

актуальные для них проблемы

специалиста. Но при таких внушитель-
ных и стабильных результатах у клуба 
нет собственного помещения. А оно, 

конечно, необходимо.
— Очень хочется, чтобы 
в Иркутске появился «Дом 

садоводов» и все садово-
ды-любители в городе 
и области знали, куда 
можно прийти и полу-

чить знания, совет, кон-
сультацию, — считает На-

дежда Федоровна.
Также томсоновцы пред-

лагают заложить в Иркутске яблоневый 
сад. И для этого есть историческое ме-
сто, которое носит статус особо охра-
няемой зоны — бывший сад Августа 
Карловича Томсона в Ленинском 
округе. Надежда Федоровна расска-
зала, какой прекрасный сад яблонь 
создали наши соседи красноярцы 
на острове Татищев. Он появился 
в 2004 году, 20 лет разрастался и те-
перь насчитывает более 5,5 тысячи 
деревьев. О посадках с первых дней за-
ботится трудовой отряд муниципально-
го предприятия «Управление зеленого 
строительства».

Вопрос о том, что необходимо воз-
родить сад Томсона, на форуме подняла 
и председатель Иркутского областного 
отделения Всероссийского общества 
охраны природы Вера Шленова. Она на-
помнила собравшимся, что территория 
сада была признана особо охраняемой 
еще в 2012 году, в 2017-м проект бла-
гоустройства включили в программу 
«Формирование комфортной городской 
среды». Но он не прошел в лидеры 
голосования. Вера Михайловна счита-
ет, что инициативе возрождения сада 
нужна более активная общественная 
поддержка.

— Инициаторы возрождения 
сада — общественники, кото-

рые с большим уважением 
относятся к истории Иркут-
ска, к таким людям, как 
Август Карлович Томсон, 
чью память, конечно, необ-
ходимо сохранить. Но од-

ной общественной иници-
ативы мало. Для реализации 

проекта нужны финансы, — гово-
рит Вера Михайловна.

Она не оставляет надежды найти 
компанию-инвестора, которая осуще-
ствила бы проект по возрождению сада 
как объекта экологического образова-
ния, питомника для сибирских сортов 
фруктовых деревьев, как места, где 
садоводы проводили бы свои слеты, яр-
марки, клубные занятия, выставки.

О проблемах, характерных для всех 
СНТ, рассказал председатель Союза 
садоводов Иркутска и Иркутского рай-

она, член Общественной палаты города 
Александр Попов. Среди основных — от-
сутствие дорог, отвечающих норматив-
ным требованиям, обветшавшее сетевое 
хозяйство, дефицит энергомощностей, 
необходимость модернизации систем 
водоснабжения. По действующему зако-
нодательству, все бремя ответственно-
сти за содержание инфраструктуры СНТ 
ложится на плечи жителей садоводств. 
Однако крайне нереалистично выглядит 
ситуация, при которой некоммерческое 
товарищество было бы способно фи-
нансово осилить строительство линии 
электропередачи, провести дорожный 
ремонт и увеличить генерацию.

Александр Владимиро-
вич указал, что одной 

из эффективных форм 
поддержки при реше-
нии инфраструктурных 
проблем является госу-
дарственное субсиди-

рование. Однако суммы, 
выделяемые в регионе 

на эти нужды, недостаточны 
и требуют пересмотра.

Еще одна масштабная проблема — 
кадры. Зачастую ресурсов товарищества 
хватает лишь на то, чтобы содержать 
штат сотрудников — председателя, бух-
галтера, электрика, сторожа. Основной 
источник, из которого формируется 
бюджет, — взносы садоводов. Сметы 
на дорожный ремонт, электрифика-
цию, систему водоснабжения, охрану, 
противопожарные мероприятия, вывоз 
мусора сегодня составляют не сотни 
тысяч, а миллионы рублей. Таких денег 
у СНТ, естественно, нет. Все, на что 
их хватает: за небольшую оплату 
нанять временных работников 
и залатать дыры.

К присутствующей на фору-
ме депутату Законодательного 
Собрания региона Галине Ку-
дрявцевой один из участников 
обратился с просьбой поднять 
в парламенте вопрос о создании 
специализированных бригад, которые 
выполняли бы подряды в СНТ. На те-
кущий момент работу по созданию 
и ремонту инфраструктурных объектов 
зачастую выполняют в садоводствах 
случайные люди, которые никакой от-
ветственности за результат не несут 
и не дают никаких гарантий.

Александр Попов отметил, что адми-
нистрация Иркутска оказывает Союзу 
садоводов всестороннюю помощь.

— В прошлом году были проблемы 
с организацией летних садоводческих 
маршрутов. Город решил их, закупив 
новые автобусы, значительная часть 
которых в этом году доставляет наших 
садоводов в СНТ. При этом многие пен-
сионеры пользуются во время поездки 

льготами. Также благодаря поддержке 
администрации Иркутска на терри-
тории города садоводам выделяются 
места для проведения сельскохозяй-
ственных ярмарок и фестивалей, — пе-
речислил Александр Владимирович.

По итогам форума председа-
тель Общественной палаты 

Иркутска Станислав Гольд-
фарб заключил, что в горо-
де мощная общественная 
среда, активная, не всем 
удовлетворенная, желающая 

участвовать в городской жиз-
ни, и в такой среде неизбежно 

возникают вопросы, на которые 
обязательно нужно давать ответы.

— Это не простое любопытство. Это 
мостик к осуществлению самых различ-
ных проектов, — сказал он.

По всем проблемным вопросам 
на площадке были выработаны предло-
жения. По мнению участников форума, 
садоводческое движение в нашем реги-
оне благодаря конструктивному подходу 
Союза садоводов Иркутска и Иркутского 
района становится эффективной силой 
на пути решения тех задач, которые 
призваны улучшить жизнь в СНТ, сде-
лав ее более комфортной.

Нина Александрова, Марина Тихонова
Фото Марины Тихоновой, из архива 

редакции и открытых источников

Садоводческое движение 
с каждым годом набирает 
все новых сторонников. 

Во многом это происходит в силу 
объективных обстоятельств — 
за истекшее десятилетие СНТ 
стали постоянным местом жи-
тельства десятков тысяч горо-
жан и превратились в полноцен-
ные поселки. Только в Иркутске 
сегодня насчитывается 89 
садоводств, и около 600 СНТ 
расположены вблизи города. 
Но жизнь в них сопряжена 
с массой проблем, главная 
из которых — устаревшая ин-
фраструктура или ее полное 
отсутствие. С какими слож-
ностями сталкиваются 
в современных СНТ, как 
они решаются и каких ре-
зультатов добиваются своим 
трудом садоводы и огородники 
— об этом шла речь на площадке 
«Садоводство как элемент эколо-
гичного и гармоничного города» 
форума «Город меняют люди», 
который прошел по инициативе 
Общественной палаты Иркутска.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В работе Форума обще-
ственности «Город меняют 
люди» приняли участие сотни 
иркутян — это те, кто хочет 
развивать город, проявляет 
неравнодушие к его жизни. 
Считаю, это абсолютно пра-
вильно, когда жители прини-
мают решения, какой быть 
столице Прибайкалья, активно 
подключаются к реализации 
идей и проектов.
Работа форума проходила 
на шести площадках. Обсуди-
ли вопросы благоустройства, 
транспорта и дорог, культу-
ры, молодежной политики, 
патриотизма.

Председатель Иркутского клуба садоводов-
опытников имени Августа Карловича Том-
сона Надежда Зыкова (справа) и ее замести-
тель по организационным вопросам Марина 
Нагорная — на фестивале садоводов и ого-
родников Иркутска и Иркутского района. 
Члены клуба представили на выставке более 
90 сортов винограда, выращенного в Сиби-
ри. На фестивале можно было приобрести 
лозу и самому попробовать вырастить яго-
ду. А опытные заводчики из клуба Томсона 
всегда готовы дать консультацию

Общеизвестный факт, что са-
доводства возникли в советские 
времена на базе крупных предпри-
ятий и учреждений, которые несли 
большую часть затрат по созданию 
на целинной земле инфраструктуры 
— дорог, электросетей, системы водо-
снабжения. Товарищества размещались 
среди степей, тайги, в болотистых низи-
нах и на бесплодных возвышенностях. 
Но упорные садоводы, получив от госу-
дарства пусть и маленький — шесть соток 
надел, научились творить на нем настоя-
щие чудеса.

Сегодня сибиряки выращивают 
на своих участках не только уже при-
вычные для нашей климатической зоны 
картофель, редис, лук, томаты, огурцы, 
но и такие теплолюбивые культуры, как 
арбузы, яблоки, абрикосы и виноград. 
Первопроходцами в этом деле в Иркутске 
стали садоводы-опытники клуба име-
ни А. К. Томсона. О достижениях этого 
объединения энтузиастов рассказала 
на площадке форума председатель клуба 
Надежда Зыкова.

В это сложно поверить, но сегодня 
томсоновцы, так они сами себя называют, 
изучают более 150 сортов винограда, 235 
сортов яблок, 75 сортов груш, около 130 
сортов косточковых культур, включая 
абрикосы и персики, сотни ягодных куль-
тур. На испытании находятся 20 сортов 
голубики, 65 сортов картофеля, более 
тысячи сортов овощей, более 500 со-
ртов томатов, 25 сортов озимого чеснока, 
а также декоративные культуры. А какие 
они выращивают цветы! Выставки роз, 
пионов, лилейников вызывают восхище-
ние у тысяч горожан.

Среди членов клуба немало уче-
ных, которые охотно передают свои 
опыт и знания всем желающим 
во время лекций, организован-
ных руководством общественного 
объединения. Системные знания 
по выращиванию самых разных 
культур можно получить в школах, 
которые работают при клубе. Есть, на-
пример, «Школа виноградарей», «Школа 
садоводов города Иркутска», лекции ко-
торой только в этом году посетили более 
полутора тысяч человек, а онлайн-со-
общество насчитывает более семи тысяч 
участников.

Совместно с Союзом садоводов Иркут-
ска и Иркутского района клуб проводит 
ярмарки и фестивали, на которых горо-
жане могут приобрести семена и сажен-
цы, адаптированные к условиям сибир-
ского климата, получить консультацию 
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ЕСЛИ РУЛИТЬ — ТО В ИРКУТСКЕ
Уже 77 водителей в этом году пришли на работу 

в муниципальный «Иркутскавтотранс»

Среди пришедших работать за послед-
ний год на «Иркутскавтотранс» водите-
лей есть не только новички муниципаль-
ного предприятия, но и те, кто уезжал 
из города и даже из страны, но по разным 
причинам вернулся. И снова пришли 
работать на прежнее место. А это значит, 
что в «Иркутскавтотрансе» для сотрудни-
ков создают хорошие условия. Помните 
пословицу: рыба ищет, где глубже, а че-
ловек — где лучше?

Впрочем, про условия труда как раз 
все понятно: предприятие пережило са-
мое мощное обновление автопарка за всю 
свою почти вековую историю. В марте 
на линию выпустили 80 новых низко-
польных автобусов НЕФАЗ большого 
класса вместимости и один ПАЗ малого 
класса. А до этого, в сентябре 2022 года, 
прибыла первая партия из 40 таких же 
автобусов.

Теперь каждое утро ярко-зеленые НЕ-
ФАЗы отправляются по своим маршрутам 
по улицам Иркутска. Кстати, именно 
на них работают опытные водители, вер-
нувшиеся на предприятие.

— В последние три года мы прикла-
дывали немалые усилия к развитию му-
ниципального предприятия «Иркутскав-
тотранс» — и финансово, и с участием 
первых лиц города и области, и медийно, 
— говорит руководитель предприятия, де-
путат думы Иркутска Алексей Колмаков. 
— Не только деньги, но и отношение мэра 
города в первую очередь, а также думы 
и губернатора региона дали свои плоды. 
Водителей, которые могут работать за ру-
лем пассажирских автобусов, на самом 
деле не так много. Они общаются между 
собой, с частными перевозчиками и де-
лают выводы, что хорошая перспектива 
работы есть именно в муниципальном 
транспортном предприятии. Да, в компа-
нии был сложный период, но сейчас си-
туация изменилась кардинально — у нас 
уже 245 водителей, пришло много людей, 
которые в нас поверили.

Одна из тех, кто поверил в родное 
предприятие, — Анна Богданова. Она 
уже 20 лет за рулем, водительские курсы 
окончила еще в молодости, параллельно 

с учебой на юриста. Муж, научный со-
трудник Лимнологического института СО 
РАН Бахтияр Богданов, сначала думал, 
что вождение — это некий женский ка-
приз. А потом понял, что супруга всерьез 
увлечена своим делом, и с большим ува-
жением относится к ее профессии.

В «Иркутскавтотранс» Анна пришла 
в 2016-м, сначала водителем троллейбуса, 
позже пересела за руль автобуса — и с тех 
пор из профессии не уходила. Год назад 
вместе со старшей дочерью Лидией они 
решили пожить в Санкт-Петербурге — 
посмотреть город. Муж с младшим сыном 
Егором оставались дома, в Иркутске.

— В Петербурге я тоже работала во-
дителем муниципального автобуса. Это, 
можно сказать, был некий рабочий от-
пуск, — поясняет Анна.

И вроде бы все было хорошо — работа 
привычная, город великолепный. А до-
мой все же очень тянуло, в Иркутске, 
как оказалось, намного больше солнца. 
Но и это не главное, ведь больше всего 
в любом месте греет то, что в нем живут 
близкие люди. А еще Анну ждали на род-
ном предприятии.

— Я изначально хотела вернуться, что 
в итоге и произошло. Думала, что дочь 
себя найдет в Санкт-Петербурге, но и ей 
через год захотелось домой, — делится 
Анна Богданова. — А когда узнала, что 
мое родное предприятие делает просто 
грандиозные успехи, была очень рада. 
Но вернулась в «Иркутскавтотранс», 
конечно, не только поэтому — с само-
го начала планировала, что снова буду 
здесь работать, и другие варианты даже 
не рассматривала.

В МУП «Иркутскавтотранс» вернувшу-
юся из Петербурга Анну встретили очень 

хорошо и сделали все, чтобы она не пожа-
лела о принятом решении.

— Мы дали Ане Богдановой новый 
большой автобус НЕФАЗ. Я целенаправ-
ленно проводил работу, чтобы создать 
у нас на предприятии женское крыло. 
Конечно, это тяжелая работа, но есть 
категория девчонок, которым она очень 
нравится, — рассказывает Алексей Кол-
маков. — Мы со своей стороны создаем 
им максимально благоприятные условия, 
даем маршруты поспокойнее, есть спе-
циальная женская надбавка к зарплате. 
Аня — девушка спокойная, работает 
хорошо, многие мужчины охотно идут 
к ней в напарники, потому что она очень 
ответственная, не позволяет себе прогу-
лов, у нее всегда все хорошо с плановыми 
показателями.

Как говорят в МУП «Иркутскавто-
транс», хотелось бы, чтобы таких девчо-
нок у них было больше. Тех, кто любит 
и понимает такую работу, здесь всегда 
рады видеть.

— Наши водители — это люди, ко-
торые с душой относятся к своему делу, 
причем работа у них непростая, тяжелей-
шая, на ней нужны и хорошее здоровье, 
и выдержка, и мужество, — уверен Алек-
сей Колмаков. — И они — наш золотой 
фонд, на них держится предприятие в це-
лом. Любые вложения в автобусы, в ин-
фраструктуру — бессмысленное занятие, 
если нет людей, которые сядут за руль 
и будут этой дорогой и сложнейшей тех-
никой управлять.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и из архива 

МУП «Иркутскавтотранс»

Главное богатство любого 
предприятия — кадры, кото-
рые, как известно, «решают 

все». И очень точным показателем 
успешности компании, причем это 
ясно и без всякого аудита, являет-
ся стабильность кадрового соста-
ва. Если на предприятии текучка, 
даже остро нуждающийся в тру-
доустройстве человек крепко за-
думается, стоит ли идти туда рабо-
тать. В МУП «Иркутскавтотранс» 
с этими показателями (и не только 
с ними!) все в полном порядке.

Я с большим 
уважением от-
ношусь к профес-

сии водителя. Это 
колоссальный труд, 
потому что обе-
спечить население 
транспортом — это 
не просто выйти 
на работу, сесть за руль и по-
ехать. Нужна тщательная под-
готовка. У водителей большая 
ответственность, необходима 
постоянная бдительность на до-
роге, с учетом того, какое у нас 
сейчас интенсивное движение 
на городских трассах. Водить 
12-метровый автобус с пасса-
жирами в таких условиях — 
и высокий профессионализм, 
и настоящее мужество. 
Убежден в этом.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

»

««

После возвращения из Санкт-Петербурга Анна Богданова села за руль 
нового НЕФАЗа и получила удобный маршрут № 67. Вот такое поощрение 
за возвращение в МУП «Иркутскавтотранс». Раньше Анна работала на ПАЗе, 
говорит — разница ощутимая. А еще она очень рада тому, как развивается 
ее родное предприятие: позитивные изменения видны и кадровому соста-
ву, и всем жителям города

Михаил Скалюн — 
тоже из вернувшихся 
водителей, вместе 
с семьей уезжал 
на ПМЖ в Израиль. 
Но на родину тяну-
ло так, что решили 
вернуться. Михаил 
— замечательный 
водитель, и его воз-
вращению в «Иркут-
скавтотрансе» были 
очень рады. И тоже 
дали новенький 
НЕФАЗ. Обратите 
внимание — фото аб-
солютно пижонское: 
Михаил на нем в бе-
лых носках, как бы 
показывает, что в его 
кабине очень чисто, 
практически как 
в операционной

СТРАННЫЙ СЛУЧАЙ 
НА ИРКУТЕ

22 сентября спасатели сняли 
человека со сломанной ногой 
с опоры Иркутного моста

Прибыв на место по вызову, 
сотрудники «Безопасного 
города» увидели мужчину, 

примостившегося на маленькой 
площадке опоры моста в сере-
дине широкого речного потока. 
Как и почему он попал в такую 
ситуацию, предстояло выяснить 
позже, а перед спасателями сто-
яла задача доставить бедолагу 
на берег. Пострадавшего эваку-
ировали на лодке и передали 
в руки медикам.

Оперативно прибыть на место спасате-
лям помогло ежедневное патрулирование 
по акваториям городских рек, а также ре-
гулярные тренировки. Например, на этой 
неделе они отрабатывали спасение людей 
на Ангаре. Была дана вводная: два рыбака 
упали в воду с перевернувшейся лодки. 
Спасателей, изображавших терпящих 
бедствие рыбаков, в спасательных жилетах 
вынесло течением на середину реки.

Экипаж АСС с морского поста, распо-
ложенного на острове Юность, на мотор-
ной лодке в считанные минуты подплыл 
к «рыбакам». Прыгнувший в воду спаса-
тель в гидрокостюме вытащил из воды од-
ного человека, другому бросили спасатель-
ный круг и затем тоже помогли забраться 
в лодку. Также был отработан прием 
спасения людей с помощью спасательного 
устройства «Конец Александрова».

Став очевидцем или участником про-
исшествия, набирайте номер единого 
телефона спасения 112, чтобы получить 
помощь экстренных служб.

Максим Самойлов

ТРОЙКА «ЛИДЕРОВ» 
У АФЕРИСТОВ

Иркутские полицейские 
назвали самые популярные 

способы обмана иркутян

На этой неделе только 
за одни сутки мошенники 
похитили у жителей Ир-

кутской области свыше 11,7 млн 
рублей. А всего с начала сен-
тября аферисты «заработали» 
на доверчивых гражданах почти 
124 миллиона рублей, пострада-
ли 145 человек.

Наиболее популярным способом обма-
на по-прежнему остается звонок от «со-
трудника инвестиционной компании». 
Подобным способом обманули 43 жителя 
региона, а самым крупным ущербом стала 
сумма в 5 миллионов 808 тысяч рублей. 
Жертвой стал 59-летний сторож из Иркут-
ского района, который пытался заработать 
на «торговле криптовалютой».

Второе место среди методов, исполь-
зуемых злоумышленниками, занимает 
предложение «продлить срок действия 
сим-карты». Таким образом аферисты по-
хитили у 13 человек свыше 15 миллионов 
рублей. Антирекордом стала сумма  
в 3 миллиона 865 тысяч рублей.

Замыкает тройку «лидеров» беседа 
с лжесотрудником спецслужб. Толь-
ко за сентябрь пострадали 12 человек, 
а ущерб превысил 10 миллионов рублей.

Полиция Иркутской области призы-
вает всех к бдительности при общении 
с незнакомцами по телефону. Пострадать 
от действий мошенников может каждый, 
независимо от статуса или занимаемой 
должности. С заявлениями о хищении 
денежных средств к сотрудникам поли-
ции обращаются профессоры, учителя, 
медики, госслужащие, банкиры, рабочие 
заводов, водители, кассиры, а также пред-
ставители других профессий. Жертвами 
обмана становятся даже дети, однако теря-
ют деньги родители.
Никогда не верьте незнакомцам, 

звонящим по телефону, кем бы они 
ни представлялись, и не выполняйте 
финансовых операций по поруче-
нию третьих лиц. Сохраните свои 
сбережение и спасите себя от долго-
вой ямы.
Ирина Звягина, по материалам телеграм-

канала «Вас обманывают»
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СЕРЬЕЗНЫЕ ПЛАНЫ ДЕПУТАТА ИЛЬИЧЕВА
Новый депутат в округе № 13 хорошо знаком своим избирателям

—  Геннадий Викторович, мы 
встречаемся с вами в день пер-
вого заседания городской думы 
восьмого созыва. Расскажите, 
как все прошло.

— Для меня сегодня все было 
по-особенному, хотя в качестве по-
мощника своего отца — теперь уже 
бывшего депутата четырех созывов 
нашего 13-го округа Виктора Ильиче-
ва я уже бывал на заседаниях, но в но-
вом статусе — впервые. Заседание по-
сетил губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. Говорят, визит главы 
региона большая редкость, а значит, 
это еще более особенное заседание 
не только для меня, но и для тех, кто 
избран от округов не впервые. В це-
лом все прошло в штатном режиме 
— сегодня назначались муниципаль-
ные должности среди депутатов, был 
избран председатель думы — им стал 
Евгений Стекачев, выбраны предсе-
датели постоянных комиссий и их за-
местители, вручены нагрудные знаки 
и удостоверения. Могу сказать, что 
чувство ответственности перед изби-
рателями ощущается в полную меру 
и над всеми наказами, которые были 
даны мне во время избирательной 
кампании, мы будем работать.
—  Давайте расскажем про 

границы 13-го избирательного 
округа.

— Если очень схематично, то наша 
территория — это Верхняя и Нижняя 

Лисихи. В нижней части от улицы 
Байкальской — от плотины ГЭС 
до 39-й школы, а в верхней — от Ли-
сихинского парка и по диагонали 
до пересечения улиц Зверева и Де-
путатской, а дальше до перекрестка 
Донской и Байкальской. Сюда входят 
16-я школа, детский сад № 116, часть 
домов на улице Карла Либкнехта.
—  Получается, на подшефной 

территории имеется в том 
числе частный сектор. Он тре-
бует особого внимания?

— Вся территория требует внима-
ния. Кроме частного сектора у нас, 
например, есть еще и двухэтажные 
многоквартирные дома — бараки, как 
их часто называют. Там чаще всего 
нужна помощь, выходящая за рамки 

полномочий депутата — это скорее 
полномочия управляющих компаний 
и Фонда капитального ремонта.
—  Геннадий Викторович, вы 

давно живете в Лисихе, хоро-
шо знаете район. Какие задачи 
в округе вы считаете для себя 
самыми значимыми?

— Давайте начнем от большего 
к малому. В первую очередь это стро-
ительство новой школы, запланиро-
ванной в районе плотины ГЭС. Там 
возле строящегося жилого комплекса 
«Сибиряков» уже сформирован зе-
мельный участок, где появится шко-
ла более чем на 1500 мест. Участок 
сложный — с площадки необхо-
димо выносить сети теп-
ло- и энергоснабжения. 
Плюс нужно выдержать 
требования в связи 
с приближенностью 
к плотине ГЭС… 
Впереди проектиро-
вание, бюджет кото-
рого слагается из го-
родских и областных 
средств, — ожидаем, 
что в 2025 и 2026 годах 
проект школы появится 
и будет одобрен, а дальше — 
строительство. Школа в районе не-
обходима — 39-я и 16-я школы пере-
полнены, им требуется разгрузка.

Буквально в ближайшее время 
в Нижней Лисихе между гаражным 
кооперативом и Верхней Набережной 
откроется новый детский сад — его 
строительство близко к завершению.
—  Какие еще задачи считае-

те первостепенными?
— Следующее — ливневая кана-

лизация на улицах Станиславского 
и 30-й Дивизии. Все дожди и талые 
воды сверху, с улицы Байкальской 
и далее по склону текут по 30-й Ди-

визии. И конечно, это проблема, 
о которой постоянно говорят местные 
жители. Коллектор, располагающий-
ся в районе офиса компании «Вост-
СибСтрой» на Байкальской, 202, 
не справляется.

Такая же по значимости задача — 
благоустройство набережной Ангары.

Я связываю два этих объекта вот 
почему. Чтобы выполнить капи-
тальный ремонт дороги, в том числе 
оборудовать ливневую канализацию, 
необходимо обеспечить место сброса 
воды, то есть построить локальные 
очистные сооружения. Параллельно 
есть хорошая новость по набережной 
— мы видим, что выполнены работы 
от «ЯркоМолла» до бульвара По-
стышева, и есть план продолжить это 
движение до самой плотины. Вероят-
но, в следующем году продолжится 
берегоукрепление набережной. Эти 
два проекта должны быть согласова-
ны между собой. В пользу того, что 
проект набережной будет реализо-
ван в 2025 году, говорят ведущиеся 
работы «Водоканала» по закладке 
системы канализования в районе 
плотины. Если все состоится так, как 
мы предполагаем, есть вероятность 
уже в ближайшее время приступить 
к переэкспертизе проекта ремонта до-
рог на улицах Станиславского и 30-й 
Дивизии по программе «БКД».

Что касается внутренних дел окру-
га, рассказывает Геннадий Ильичев, 
то чаще всего у жителей возникают 
вопросы о том, как благоустроить 
двор. Если обобщать, то есть запрос 
на детские площадки, тротуары, 
освещение, парковочные карманы, 
оборудование мусорных площадок 
— детали чуть меняются в зависи-
мости от конкретного двора и его 
конкретных потребностей. Например, 
кто-то просит скейт-площадку, а кто-
то лавочки, поручни и освещение 
тротуара.

— Конечно, спортивные объекты 
лучше размещать в парках и скверах 
— они собирают много народу и бы-
вают довольно шумными, но у нас 
есть и другие примеры — жители до-
мов, рядом с которыми исторически 
многие годы расположены хоккейные 
корты, настолько привыкли к ним, 
что не обращают внимания на ляз-
ганье клюшек и крики. Более того, 

они сами голосуют за ремонты 
своих кортов. У нас два та-

ких примера — речь про 
хоккейный корт ДСК 

«Юность» и корт воз-
ле дома на Байкаль-
ской, 190.

— Хочется сде-
лать все и сразу, — 
говорит Геннадий 

Ильичев. — Но нужно 
расставлять приоритеты, 

чтобы разумно распреде-
лять средства «депутатского 

фонда». В моем списке они такие: 
социальная инфраструктура — дет-
ские площадки, тротуары, ямочный 
ремонт и поддержка школ, садиков 
и музыкальной школы. Кроме «де-
путатского фонда» есть и другие 
способы получить финансирование 
— например, «Народные инициати-
вы». Мы стараемся научить жителей, 
наших соседей, пользоваться всеми 
возможностями, чтобы сделать жизнь 
в округе комфортнее и интереснее.

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и пресс-службы 

администрации Иркутска

Геннадий Ильичев обраща-
ется к подписчикам своих 
социальных сетей так: «Ува-

жаемые соседи!» И по-соседски 
просто и доступно рассказывает 
о том, что происходит на терри-
тории 13-го избирательного окру-
га Иркутска: что сделано, что 
делается и что запланировано 
на ближайшее будущее. Такое об-
ращение вполне легитимно, ведь 
Геннадий Ильичев живет в этом 
округе много лет — его здесь 
знали и как соседа, и как бизнес-
мена, и как помощника прежнего 
депутата Виктора Ильичева (Ген-
надий — его сын). А теперь Генна-
дий Викторович будет представ-
лять интересы округа (а значит, 
интересы всех своих многочис-
ленных соседей) в роли депутата 
городской думы восьмого созыва.

Общественная 
приемная депу-

тата думы Геннадия 
Ильичева работает 

в первую и третью среду 
каждого месяца с 17.00 
до 19.00 на ул. Байкаль-
ской, 202, каб. 101. 
Предварительная за-
пись по телефону 
89025100687.

Новому депутату в избирательном округе № 13 Геннадию Ильичеву 
32 года, он женат, воспитывает двух сыновей, а скоро семья пополнит-
ся еще одним ребенком. Образование у Геннадия Викторовича высшее 
— БГУЭП, специальность — экономика управления на предприятии 
в строительной сфере. Живет и работает в микрорайоне Лисиха, пять лет 
возглавляет совет дома; последние два года был помощником депутата 
Виктора Ильичева. Место работы — группа компаний «ВостСибСтрой», 
директор управления недвижимостью

Строительство этого детсада в Нижней Лисихе завершается. Уже закон-
чены работы по устройству железобетонного каркаса, кирпичной кладке 
стен и перегородок, монтажу оконных блоков. Рабочие провели наружные 
сети водоснабжения и теплоснабжения, обустроили бытовую и ливневую 
канализацию, опоры наружного освещения и подпорные стенки. К откры-
тию детского сада проводится благоустройство прилегающей территории
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СЕЗОН ОБНОВЛЕНИЯ  
В ГОРОДЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Благоустройство территорий и ремонт дорог идут 
в Иркутске полным ходомВ избирательном округе № 1 от-

ремонтировали двор дома № 10 
в Восточном переулке. Депутат 
думы Иркутска Светлана Кузнецова 
вместе с сотрудниками комитета 
по управлению Ленинским округом 
администрации города проверила 
результаты работ.

— Заасфальтировали проезжую 
часть, тротуары, парковку, появи-
лись газон и зеленая зона, сделано 
ограждение. Получился комфорт-
ный и уютный двор. Благодарю под-
рядчика за качественно выполнен-
ную работу, — отметила Светлана 
Павловна.

В избирательном округе № 5 
во дворе дома № 290 на улице Яро-
славского построили детскую пло-
щадку. Ранее по распоряжению ад-
министрации города демонтировали 
там старое и аварийное оборудова-
ние, пустырь зарос травой, и жители 
попросили депутата Леонида Усова 
обустроить в этом месте простран-
ство специально для детей.

— Выровняли территорию, от-
сыпали, установили современные 
игровые элементы, проложили к но-
вой площадке тротуар, — рассказал 
Леонид Дмитриевич. — От желаю-
щих играть на ней сегодня нет от-
боя, и это радует. Осталось только 
сделать ограждение, и обустройство 
объекта будет завершено.

А на территории избирательно-
го округа № 9 проходит ямочный 
ремонт дороги вдоль реки Ангары 
от микрорайона Иркутск II до ули-
цы Батарейной. Об этом админи-
страцию города попросил депутат 
Павел Кудеев.

— Очень важно привести по мере 
возможности дороги в порядок 
перед зимой. Здесь мы ориенти-
руемся на наказы наших жителей. 
Так, по их просьбам уже провели 
грейдирование Боковского проезда 
вдоль детского сада № 143, а так-
же в частном секторе Батарейной 
и в садоводстве «Нептун», — расска-
зал Павел Владимирович.

Еще дорожные работы прошли 
на входе в детский сад № 43 на ули-
це Депутатской. С просьбой вос-
становить дорожное полотно ирку-
тяне обратились к депутатам думы 
города.

— Совместно с депутатом от из-
бирательного округа № 17 Михаи-
лом Луневым попросили о помощи 

главу администрации Октябрьского 
округа Георгия Комарова. Ямы за-
сыпали асфальтовой крошкой. Мера 
временная и необходимая. Поста-
раемся решить вопрос уже в сле-
дующем году, — рассказал депутат 
от избирательного округа № 10 
Максим Булдаков.

В избирательном округе № 13 
у домов № 190–192 на улице Бай-
кальской в настоящее время про-
водят работы по обустройству по-
жарного проезда, парковочному 
карману. Уже выполнены санитар-
ная обрезка и снос аварийных дере-
вьев. Еще планируется установить 
бордюры. Как отметил депутат 
Геннадий Ильичев, благоустройство 
проводится за счет «депутатского 
фонда», сформированного из город-
ского бюджета.

А на территории избирательного 
округа № 20 по рекомендации депу-
тата Павла Безденежных начались 
работы по обустройству пешеходной 
дорожки вдоль улицы Сурнова.

— Теперь учащиеся средней 
(коррекционной) школы № 3 и их 
родители смотрят с надеждой 
и признательностью на строите-

лей, задача которых — обеспечить 
их возможностью беспрепятствен-
ного, безопасного и аккуратного 
прохода к школе. Искренне ждем 
завершения работ! — отметил Павел 
Викторович.

Также дорожные работы орга-
низованы по обращению жите-
лей СНТ «Озерное». Там провели 
грейдирование подъездной дороги 
при взаимодействии с комитетом 
по управлению Правобережным 
округом администрации города 
и МУП «Иркутскавтодор». Впереди 
еще работа на улицах Льва Толстого 
и Мельничной. Кроме того, вместе 
с УК «Восточное управление ЖКС» 
продолжаются работы по санитар-
ной подрезке насаждений и выкосу 
травы на улицах Декабрьских Собы-
тий, Чехова и Карла Маркса.

Идет обустройство тротуара 
на улице Радищева в избирательном 
округе № 21 депутата Юрия Корене-
ва. Планируется проложить пеше-
ходную зону длиной два километра 
от конечной остановки автобуса № 9 
до СНТ «Дубинина».

— Это уже четвертый этап. В этом 
году будет построен тротуар дли-
ной более 300 метров. В 2025 году 
строительство тротуара планирует-
ся продолжить, — рассказал Юрий 
Диомидович.

Начались работы по формовке 
и санитарной обрезке деревьев 
на улице Маршала Конева, 30, 34, 
которая расположена на территории 
избирательного округа № 24 депу-
тата Григория Вакуленко.

Василий Донских, депутат от из-
бирательного округа № 26, встре-
тился с представителями комитета 
городского обустройства админи-
страции города, электрических се-
тей и подрядчиком, выполняющим 
благоустройство сквера на улице 
Бажова.

— Хочу отметить хороший темп 
работ, благо и погода позволяет. 
Уже выполнено немало — разровня-
ли и освободили от старых зеленых 
насаждений земельный участок, 
проведена планировка территории, 

идет работа по обустройству доро-
жек и парковочных зон, — рассказал 
Василий Петрович.

Продолжается благоустройство 
и на территории избирательного 
округа № 31.

Как рассказала депутат Окса-
на Жучкова, во дворе дома № 17 
на улице Добролюбова начался 
монтаж новой детской площадки. 
В скором времени подрядная ор-
ганизация приступит к установке 
цветочников и лавочек на улице 
Грибоедова, 1.

— Очень радует, что установлено 
и подключено все новое уличное 
освещение, которое жители про-
сили сделать на детских площадках 
и в темных местах около многоквар-
тирных домов. Теперь зимой детям 
будет комфортнее ходить в шко-
лу, а летом допоздна можно будет 
играть во дворах в свое удовольствие, 
— подчеркнула Оксана Юрьевна.

Александр Сафронов, депутат 
от избирательного округа № 32, 
вместе с заместителем мэра — пред-
седателем комитета городского обу-
стройства администрации Сергеем 
Чертковым выехал на место буду-
щей развязки на улице Улан-Батор-
ской. Имеются вопросы к проекту, 
которые необходимо проработать 
вместе с разработчиком. Кроме того, 
начались работы по снятию дорож-
ного полотна на улице Лермонтова 
— главной артерии Свердловского 
округа. Во время осмотра объекта 
решено, что места затопления пе-
шеходных переходов ликвидируют 
за счет изменения профиля дороги.

— Приняли решение по остано-
вочному пункту «Микрохирургия 
глаза». По просьбе жителей две 
остановки будут объединены, для 
этого требуется перенос одной 
из троллейбусных опор. В текущем 
сезоне службы не успеют это сде-
лать, включим в работы на следую-
щий год, — подчеркнул Александр 
Владимирович.

Материал полосы подготовила  
Диана Ивчик

Фото из личного архива депутатов

На улице теплая погода, 
и в городе продолжается 
строительный сезон, за-

вершаются работы по ремонту 
дорог и благоустройству обще-
ственных пространств, дворовых 
территорий. Подробнее об этом 
«Иркутску» рассказали депутаты 
городской думы.

Вот такая красивая детская площадка появилась во дворе дома № 290 
на улице Ярославского. По словам депутата Леонида Усова, юные иркутяне 
радуются новому игровому оборудованию и с радостью проводят там свое 
свободное время

На фото — депутат от избирательного округа № 1 Светлана Кузнецова. 
Она вместе с сотрудниками администрации города проверила результаты 
ремонта двора у дома № 10 в Восточном переулке и поблагодарила подряд-
ную организацию за хорошую работу

На территории избирательного 
округа № 26 по просьбе местных 
жителей проводится ремонт 
аварийной входной группы 
в подъезде дома № 1 на улице 
Алмазной. Там демонтировали 
козырек и в ближайшее время 
должны установить облегченную 
конструкцию
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ДОМА ДЛЯ ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ РАСТУТ КАК НА ДРОЖЖАХ
Еще четыре новые 17-этажки готовятся принять людей, которых 

город переселяет из старого жилья

Микрорайон «Эволюция» в Но-
во-Ленино уже давно перестал ас-
социироваться с окраиной города. 
Сейчас, в том числе благодаря про-
грамме переселения из аварийного 
жилья, это современный, динамич-
но развивающийся и комфортный 
район из светлых многоэтажек. 
Жить здесь будет удобно во всех 
отношениях: рядом с четырьмя 
блок-секциями в переулке Архе-
олога Михаила Герасимова — два 
детских сада, школа № 69, заре-
зервирована площадка под строи-
тельство еще одного детского сада, 

планируется благо-
устроить парк.

— Сейчас мы 
осматриваем 
две блок-секции 
на 170 квартир. 

Возводить их 
начали в апреле 

2023 года, и эти дома гото-
вы к сдаче (с опережением 
графика. — Прим. ред.). 
Здесь отделка под ключ, 
в каждой квартире в соот-
ветствии с требованиями 
установлены сантехника 
и новая плита, — с гордостью 
рассказывает генеральный 
директор АО «Управление капи-
тального строительства Иркутска» 
Александр Сафронов. —Рядом 
идет строительство еще двух блок-
секций, также на 170 квартир. 
Оно начато в декабре 2023 года, 
и до конца текущего года мы пла-
нируем их сдать в эксплуатацию.

В новостройке есть одно-, 
двух- и трехкомнатные квартиры, 
все они просторные, с хорошей 
планировкой. 

— Городская власть 
со своей стороны сдела-

ла все по обеспечению 
строительства за счет 
бюджета Иркутска. 
Чтобы до конца вы-
полнить программу 

по расселению людей 
из домов, которые при-

знаны аварийными до 1 января 
2017 года, нам необходимо при-
мерно полтора миллиарда рублей. 
Для решения этого вопроса ведется 
совместная работа с правитель-
ством Иркутской области и феде-
ральным центром. Мы уверены, 
что получим от них поддержку, 
— рассказал заместитель мэра 
— председатель комитета по гра-
достроительной политике админи-
страции Иркутска Евгений Харито-

нов. — В целом по программе нам 
нужно переселить людей примерно 
из 12 тысяч квадратных метров 
жилья. Учитывая, что одна 
блок-секция — это по-
рядка 4,5–5 тысяч 
квадратных метров, 
необходимо либо их 
построить, либо ком-
пенсировать гражда-
нам средства на покуп-
ку квартир до 1 сентября 
2025 года.

Параллельно со строитель-
ством жилья в микрорайоне «Эво-
люция» ведется мощная работа 
по развитию социальной инфра-
структуры. Как отметил Руслан 
Болотов, уже совсем скоро начнет 
работать блок начальных классов 
школы № 53, аналогичный проект 

был сдан в эксплуатацию для шко-
лы № 57 в прошлом году, активно 
продолжается строительство самой 
большой школы в городе на улице 
Ярославского. Полным ходом идет 
ремонт объездной трассы Ново-
Ленино. Все это делает жизнь ир-
кутян в этом месте максимально 
комфортной.

— Сегодня мы увидели полностью 
готовые 170 квартир для переселе-
ния граждан из аварийного жилья. 
Более того, отмечу и благоустрой-
ство: таких подготовленных и про-
сторных дворов в Иркутске не так 
много. Строительство идет с опере-
жением графика и с очень хорошим 
качеством, за что выражаю благо-
дарность акционерному обществу 
«УКС». Это предприятие продол-
жает хорошие традиции, которые 
они демонстрируют в последние не-

сколько лет. Год был непростой, 
но застройщику удалось со-

хранить темп, не допустить 
сбоев и простоя, — отметил 
Руслан Болотов. — Принци-
пиально важно, что люди 

уже скоро могут прийти, 
посмотреть, познакомиться 

с жилыми помещениями — они 
просторные, полностью отделанные, 
просто заезжай и живи! Хочется еще 
раз сказать слова благодарности 
нашему президенту за то, что на тер-
ритории Российской Федерации 
было инициировано и будет продол-
жено действие нацпроекта «Жилье 
и городская среда».

Благодаря программе 
по переселению ир-
кутян из аварийных 

домов в рамках нацпро-
екта «Жилье и городская 
среда» в Ново-Ленино 
за несколько лет вырос 
современный квартал 
новостроек. Там есть все 
для комфортной жизни: 
просторные благоустро-
енные дворы и развитая 
социальная инфраструк-
тура. А в этом году за-
вершается строительство 
еще четырех 17-этажных 
блок-секций с улучшенной 
отделкой — всего 340 квар-
тир. В минувший вторник, 
24 сентября, мэр Иркутска 
Руслан Болотов проверил 
качество их строитель-
ства и уровень готовности. 
Резюме главы города: две 
17-этажки готовы почти 
на 100 процентов, еще 
две — на 80. Репортерская 
группа «Иркутска» по-
смотрела на квартиры 
будущих новоселов вместе 
с мэром города.

АО «УКС» 
строит 

17-этажный 
дом в среднем 

за один год 
и четыре 
месяца!

Вот так выглядит новостройка из четырех 17-этажных блок-секций в переулке Археолога Михаила Герасимо-
ва в Ново-Ленино. Две блок-секции уже практически готовы к сдаче. Еще две — в высокой степени готовно-
сти. В этих домах будут жить люди, которых городская власть бесплатно (!) переселяет из аварийного жилья 
— так работает муниципальная адресная программа, разработанная в рамках нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». С начала ее действия из аварийного жилья (около 63 тысяч квадратных метров) выехали 1423 
семьи. Это более четырех тысяч человек! До конца 2024 года в Иркутске расселят 309 (!) домов, признанных 
аварийными до 1 января 2017 года

Мэр Иркутска Руслан Болотов осмотрел почти готовое к сдаче 
жилье и прошел по этажам двух блок-секций. Подрядчик заверил 
главу города, что их сдадут в эксплуатацию в конце года. В бли-
жайшие 20 дней строители займутся остеклением окон и додела-
ют кровлю — закроют тепловой контур до наступления первых 
морозных дней

Вместе с мэром города Русланом Болотовым репортерская 
группа «Иркутска» побывала в просторной трехкомнатной 
квартире площадью 76 квадратных метров на третьем этаже. 
И мы своими глазами увидели, что означает термин «отделка 
«под ключ». Новоселам, которые будут жить здесь, в принци-
пе ничего не надо переделывать — все готово! Окна пласти-
ковые, потолки натяжные, на полу линолеум с плинтусами, 
на стенах обои пастельных оттенков, есть межкомнатные 
и добротная входная двери, установлена хорошая сантехника. 
И даже на кухне стоит новенькая плита! В каждом подъезде 
два современных лифта — обычный и грузовой

Почему переулок в Ново-Ленино, где возводится новое жилье для 
переселения иркутян из аварийных квартир, так называется? Ми-
хаил Герасимов — выдающийся советский археолог и антрополог, 
чья жизнь связана с нашим городом. Детские и юношеские годы 
провел в Иркутске, куда из Санкт-Петербурга переехала его семья. 
Уже с 11 лет он принимал активное участие в археологических рас-
копках в окрестностях Иркутска. Именно Герасимов в 1920-е годы 
открыл всемирно известную палеолитическую стоянку Мальта 
в Усольском районе Иркутской области

Отдельно хочется сказать о дворе у новостроек в переулке Архео-
лога Михаила Герасимова. Он максимально просторный, там уже 
установили детскую и спортивную площадки (позже установят 
еще две), предусмотрели парковочные места. Внутриквартальные 
проезды заасфальтированы, проведено озеленение, смонтирова-
но освещение, установлены лавочки и урны. И так в «Эволюции» 
практически в каждом дворе!

О Ленинском округе Иркутска сегодня говорят как о динамично разви-
вающейся, перспективной территории. Ни в одном административном 
округе нашего города не строится столько муниципальных объектов. Все 
это — для жизни в «шаговой доступности». Те иркутяне, которые покида-
ют свои аварийные дома и переезжают в Ново-Ленино (только в нынеш-
нем году это 210 человек), получают в комплекте с новым жильем благо-
устроенные дворы, школы и детсады рядом с домом
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Иркутянка Анастасия Кондратьева с сыном 

Кириллом в мае получили квартиру в новом доме 

на улице Баумана. До этого почти десять лет жили 

в деревянном многоквартирном доме, который рас-

полагался в переулке Восточном Ленинского окру-

га. В сентябре прошлого года семье пришло уве-

домление об оценке жилья, а в декабре Анастасия 

Юрьевна уже подписала необходимые документы 

и получила ключи от двухкомнатной квартиры.

— Наш старый дом был признан аварийным 

в 2013 году и предназначался под снос. Сын сейчас 

уже взрослый, учится в пединституте, и конечно, 

в новом жилье, которое мы обустроили по своему 

вкусу, нам значительно комфортнее. Дом находит-

ся в микрорайоне «Эволюция». В нем практически 

все жители, так же как и мы, переселенцы из вет-

хого и аварийного жилья. Микрорайон развивается 

быстрыми темпами. Поблизости есть все необходи-

мое. Единственное — студентам далековато ездить 

на занятия в центр города. Надеемся, что количе-

ство общественного транспорта в Ново-Ленино бу-

дет увеличиваться, так как жителей становится все 

больше, — рассказала Анастасия Юрьевна.

Накануне Нового года вместе с Кондратьевыми 

в новые блок-секции на Баумана переехали почти 

350 человек из 135 семей. Это иркутяне из Право-

бережного и Ленинского округов, которые про-

живали в многоквартирных домах, при-

знанных аварийными.
Тогда ключи от квартир переселен-

цам вручили мэр Иркутска Руслан 

Болотов и председатель думы Иркут-

ска Евгений Стекачев. И практически 

сразу же после этого АО «Управление 

капитального строительства (УКС) го-

рода Иркутска» заключило контракты 

на строительство в «Эволюции» еще двух 

17-этажных блок-секций общей площадью 

восемь тысяч квадратных метров.

По словам начальника департамента жилищной 

политики администрации Иркутска Елены Пеш-

ковой, в эту новостройку, которая по плану должна 

быть сдана в октябре 2023 года, переедут более 500 

человек из 187 семей.
— Программа переселения иркутян из ветхого 

и аварийного жилищного фонда, признанного та-

ковым до 2014 года, в городе выполнена. Сейчас 

по программе, принятой на 2019–2025 годы, мы 

работаем с переселенцами, чье жилье признано 

аварийным в период до 1 января 2017 года. В про-

грамму включено 314 многоквартирных домов 

общей площадью почти 130 тысяч квадратных 

метров. За пять лет ее действия в новые квартиры 

должны переехать более восьми тысяч иркутян, — 

пояснила Елена Владимировна.

Основные жилые объекты для горожан, 

которые ждут своей очереди на переселе-

ние, возводятся в Ново-Ленино на ули-

цах Баумана и Академика Окладнико-

ва. Перед застройщиком — АО «УКС 

города Иркутска» — поставлена зада-

ча возвести дома с опережением сро-

ков. Ее перед строителями обозначил 

мэр областного центра Руслан Болотов. 

Недавно, в очередной раз побывав в Но-

во-Ленино, Руслан Николаевич отметил, 

что есть все условия для того, чтобы завер-

шить строительство раньше на полгода.

— Президентский проект по переселе-

нию из ветхого и аварийного жилья работает 

с 2009 года. Начиная с 2019 года в рамках нацио-

нального проекта «Жилье и городская среда» в на-

шем городе реализуется муниципальная адресная 

программа «Переселение граждан, проживающих 

на территории города Иркутска, из аварийного жи-

лищного фонда, признанного таковым до 1 января 

2017 года, в 2019–2025 годах», — подчеркнул Рус-

лан Болотов. — Для нас очень важно на всех этапах 

ее реализации обеспечить соблюдение установлен-

ных сроков строительства. Сейчас при поддержке 

губернатора региона идет активная работа над 

увеличением финансирования для Иркутска по ли-

нии федерального и областного бюджетов. Задача, 

которую мы поставили перед собой, — завершить 

программу раньше утвержденного графика.

В настоящее время многоквартирные дома 

на улице Академика Окладникова готовы на 75 про-

центов. Здесь уже ведутся внутренние отделочные 

работы, идет облицовка фасада, благоустраивается 

территория. На улице Баумана завершено возве-

дение монолитных конструкций и стен, вставлены 

окна, утеплен фасад, завершается устройство кров-

ли. Строители приступили к электромонтажным 

и инженерным работам. После завершения этих 

объектов запланировано строительство многоквар-

тирных домов на улице Ярославского. Там должны 

возвести 20 тысяч квадратных метров жилья.

Масштабная жилищная застройка предполагает 

развитие социальной инфраструктуры. По словам 

заместителя председателя комитета по градо-

строительной политике администрации Иркутска 

Светланы Свиркиной, Ново-Ленино сегодня застра-

ивается значительно более быстрыми темпами, чем 

какой-либо другой микрорайон Иркутска.

— Невозможно не заметить, как микрорайон 

Ново-Ленино изменился за последние годы. И пла-

ны по развитию его социальной инфраструктуры 

на сегодняшний день большие. Сейчас здесь за-

вершается строительство детского сада на 220 

мест, который расположен рядом со школой № 69. 

На условиях софинансирования из бюджетов раз-

ных уровней в него вложено 414 миллионов ру-

блей. Также возводятся пристрои к двум школам 

— 57-й и моей родной школе № 53. Это добавит 

в учебных заведениях Ново-Ленино тысячу мест. 

В следующем году по национальному проекту «Об-

разование» должно начаться строительство школы 

на пересечении улицы Ярославского и 12-го Со-

ветского переулка. Здание рассчитано на 1550 мест. 

Кроме этого, рассматривается вариант строитель-

ства школы и еще одного детского сада на улице 

Норильской.
В рамках федерального проекта «Формирование 

комфортной городской среды» и областной про-

граммы «Народные инициативы» в микрорайоне 

ведется работа, связанная с благоустройством. 

В этом году был обустроен сквер на остановке 

«Школьная», приводились в порядок дворы и до-

роги, обновлялись детские площадки. Значитель-

ный вклад в благоустройство внесли и депутаты 

городской думы, используя средства депутатского 

фонда.
Алексей Буренин. Фото Натальи Федотовой

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

НОВО-ЛЕНИНО: ЖИЗНЬ 

В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ
Принцип комплексного развития 

территории — основа городской политики

О Ленинском округе Иркутска сег
одня 

говорят как о динамично развив
аю-

щейся, перспективной территор
ии. 

Ни в одном административном о
круге на-

шего города не строится столько
 муни-

ципальных объектов. За восемь 
лет здесь 

возведено семь детских садов и д
ве школы. 

Самое большое количество ново
строек со-

средоточено в микрорайоне Нов
о-Ленино. 

Масштабная жилищная застрой
ка, которую 

ведет АО «Управление капитальн
ого стро-

ительства города Иркутска», сти
мулирует 

развитие социальной инфрастру
ктуры, 

прежде всего школ и детских сад
ов. О том, 

какие объекты в ближайшее вре
мя будут 

достроены в Ново-Ленино и что 
в планах, 

узнал корреспондент «Иркутска
».

Мы ставим за-
дачу — застраи-

вать и развивать 
территории ком-
плексно. И делаем 
все для ее вы-
полнения. Темпы 
строительства 
в «Эволюции» хорошие. Возво-

дим для наших переселенцев 
две блок-секции современного 

комфортного жилья. Плани-

руем, что уже в следующем 
году квартиры в новых блок-

секциях получат 187 семей. 
Наряду с этим мы готовы 
приступить к строитель-
ству домов для этих же целей 

в районе улицы Ярославского. 

Территория будет полностью 

обеспечена социальны-
ми объектами, включая 
детский сад и школу, 
а также всей необходи-
мой инфраструктурой.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

С октября 
2019 по август 

2022 года из 1126 
жилых помещений 
аварийного фонда 
в Иркутске (48,5 ты-
сячи квадратных ме-
тров) переселено 
3168 человек.

Эта 17-этажная новостройка на улице Академика 

Окладникова в Ново-Ленино — для тех иркутян, 

кто переедет из ветхого и аварийного жилья. Не-

смотря на то что срок сдачи — октябрь 2023-го, 

здесь уже благоустраивают территорию будущего 

двора и заканчивают монтаж фасада. Готовность 

— семьдесят пять процентов. Квартиры в двух 

домах на улице Академика Окладникова получат 

участники программы по переселению из аварий-

ного жилья — 187 семей, более 500 человек. Всего 

к финалу реализации муниципальной адресной 

программы «Переселение граждан, проживающих 

на территории города Иркутска, из аварийного жи-

лищного фонда, признанного таковым до 1 января 

2017 года, в 2019–2025 годах» в новые квартиры 

должно быть переселено более 8 тысяч иркутян

««

Какой мальчишка упустит возможность лично 

поздороваться с мэром своего города? Этот 

снимок наш репортер Наталья Федотова сде-

лала буквально на днях, когда Руслан Болотов 

проверял работу одного из спортивных объек-

тов в Ново-Ленино – физкультурно-оздорови-

тельного комплекса «Старт» на улице Баумана. 

Там кипит спортивная жизнь, масса секций 

предоставлена местным школьникам. Во время 

визита мэра шла игра в баскетбол, но герой 

снимка на секунду отвлекся от оранжевого 

мяча и попал… в этот симпатичный кадр! 
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Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова

Визит мэра Иркутска Руслана Болотова в дома для переселения 
горожан в переулке Археолога Михаила Герасимова стал неволь-
ным, но приятным поводом для короткой паузы в работе для 
строителей. Они приветливо махали делегации городской власти 
(а может, и репортерской группе «Иркутска», кто знает? — Прим. 
ред.), одобрительно комментировали стройку («В хорошем темпе 
идем, все будет ок!») и приглашали приехать на стройплощадку 
через месяц («Здесь будет совсем красиво!»). Приедем, конечно, 
нас дважды звать не нужно

В мире боль-
ше нет та-
кой страны, 
где работа-
ли бы в таком 
направлении 
для своих 
граждан: 
переселяя их 
из аварийных 
домов в новые квар-
тиры за счет бюд-
жетных средств.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»
««

Иркутска. Даже подумалось: жаль, 
что не все иркутяне это видят, 
потому что тут мало кто ездит. 
Впрочем, местные жители очень 
довольны, и это главное.

— В первый раз, сколько здесь 
живу, вижу такой качествен-
ный ремонт дороги на нашей 
улице, — хозяйка частного дома 
в Иркутске II Галина Иванова 
с удовольствием пообщалась 
с репортерской группой «Иркут-
ска». — Теперь нам и ездить, и хо-
дить удобно, и осенняя слякоть 
не страшна! Очень благодарны 
всем, кто участвовал в этом 
благоустройстве!

А мы, пока мэр осматривал 
Моторный и Морской, спро-
сили у Сергея Яременко, на-
чальника департамента дорож-
ной деятельности и транспорта 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска, по-
чему некоторые дороги сделали 
гравийными, а некоторые за-
асфальтировали. Оказывается, 
в частном секторе Иркутска есть 
дороги, которые нельзя «закатать 
в асфальт»: для этого обязательно 
нужно предусмотреть водоотвод 
(а это не всегда возможно). Бо-
лее того, имеет значение каче-
ство грунта: если он пучинистый 
(расширяется при морозах из-за 
повышенной влажности. — Прим. 
ред.) — необходима замена 
основания. А это — капиталь-
ный ремонт дороги, требующий 
разработки проектно-сметной 
документации с прохождением 
экспертизы, что в рамках ремонта 
дорог частного сектора выполнить 
невозможно, так как в большин-
стве случаев ширина проезжей 
части не соответствует норматив-
ным требованиям. А расширить 
ее не позволяет сложившаяся 
городская застройка.

После переулков с новым ас-
фальтом глава города проверил, 
как идет ремонт трех парковок 
на 450 машиномест возле Иркут-
ского авиазавода на ули-
це Новаторов. Самая 
большая из них, 
на пересечении 
с улицей Мира, 
уже готова на 98 
процентов.

— В рамках со-
глашения авиаза-

вода и администрации Иркутска 
обустроена парковочная зона 
на 175 машиномест для работ-
ников авиазавода. Работы были 
выполнены к юбилею предпри-
ятия — все в срок, качественно, 
парковка на сегодняшний день 
уже эксплуатируется, — рассказы-
вает мэру города недавно избран-
ный депутат думы Иркутска Артур 
Бектемиров. — Проведены отсып-
ка основания, асфальтирование, 
на всей территории смонтировано 
освещение, нанесена разметка. 
Работы начаты в конце июля, 

к 20 августа все уже 
было завершено.

— Еще одна пар-
ковочная зона, 
на пересечении 
улиц Новаторов 
и Гравийной, где 

планируется около 
270 мест для машин, 

сделана уже на 50 про-
центов. А раньше здесь был пу-
стырь, люди парковались хаотич-
но, — подключается к разговору 
депутат думы Иркутска Павел 
Кудеев (тоже избранный совсем 
недавно — 8 сентября).

А на парковке на улице Волго-
градской процесс только начина-
ется, но в планах закончить все 
работы до 10 октября.

— В рамках общего соглаше-
ния с Иркутским авиазаводом 
мы в этом году приступили к об-
устройству парковочных мест, 
потому что на предприятии се-
рьезно увеличилось количество 
сотрудников. Эти люди не только 
куют щит победы, но и развивают 
гражданское авиастроение. Пла-
ны перед предприятием стоят 
грандиозные, но прежде всего 
его коллектив нуждается в ком-
фортной среде, — убежден наш 
мэр Руслан Болотов. — Поэтому 
задача, которая была сформу-
лирована в рамках соглашения, 
— обустройство более 300 пар-
ковочных мест для тех, кто при-
езжает сюда на личных машинах. 
В этом году три парковочных 
пространства формируются, одно 
уже готово, остальные будут за-

вершены по графику. Главное, 
на что обратили внимание, 
— обустройство пешеходных 
подходов, чтобы людям было 
удобно ходить не через грязь, 

а по целостно обустроенной до-
рожной инфраструктуре.

ТЕПЕРЬ  
НИКАКОЙ ТРЯСКИ
Впервые за много лет город 

разом отремонтировал 96 дорог 
в частном секторе

Где положили асфальт?
Новые асфальтовые дороги появились на участках улиц 

Коммунистическая, Андреева, Аларская, Якова Метелева, 
Карельская, Ефимия Кузнецова, 2-я Карьерная, Лебедева, 
Бестужева, Спартаковская, Есенина, Вилюйская, Прже-
вальского, Мамина-Сибиряка, Колхозная, Лиственничная, 
Шаповалова, Березовая Роща, Леси Украинки, Ломоносо-
ва, Севастопольская, Марии Ульяновой, Юрия Смирнова, 
Просвещения, Овражная, Шевченко, в переулках Ново-
сельский, 2-й Советский, Дальний, Фадеева, в проездах 
Морской, Лазарева, Пономарева и других.

Окончание. Начало на стр. 3

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова



10 ИРКУТСК | № 36 (1172) | 27 сентября 2024 года иркутскинформ.рфЭТО ИНТЕРЕСНО

ВЛАДИМИР СУКАЧЕВ И УЧЕНЫЕ ВСОРГО
Городской голова Иркутска с 1890 года занимал 

почетный пост председателя Восточно-Сибирского 
отдела Русского географического общества

О близких, товарищеских и дело-
вых отношениях городского головы 
с ученым сообществом Иркутска 
свидетельствуют письма ученых 
ВСОРГО, адресованные Владимиру 
Платоновичу, находящиеся в ар-
хиве Иркутского художественного 
музея и различных архивах страны. 
Наиболее плодотворные и дове-
рительные отношения сложились 
у Сукачева с сибирскими учеными — 
Г. Н. Потаниным, М. Н. Ядринцевым 
и Д. А. Клеменцем.

В 1865 году Потанин был 
арестован по делу Обще-

ства независимости 
Сибири и отправлен 
в ссылку. В 1874 году 
по ходатайству Импе-
раторского Русского 

географического обще-
ства был амнистирован, 

после чего посвятил себя 
активной научной работе. Совершил 
несколько научно-исследовательских 
экспедиций, в результате которых 
были получены обширные научные 
сведения.

В 1887 году Г. Н. Потанина из-
бирали правителем дел ВСОРГО, 
в связи с чем ученый переехал 
в Иркутск, где сыграл выдающуюся 
роль организатора науки в Сибири. 
Стал вдохновителем ряда научных 
экспедиций, в которые была вовле-
чена большая группа политссыль-
ных (Д. А. Клеменц, И. Д. Черский, 
Ф. Я. Кон и другие). В Иркутске 
Г. Н. Потанин активно сотрудни-
чал в газете Ядринцева «Вос-
точное обозрение». В отделе 
открылись секции физической 
географии, этнографии, ста-
тистики. Стали постоянными 
публичные лекции, открытые до-
клады, которые привлекали много 
посетителей, а также устраивались 
специально для школьников.

Сразу сложились близкие отноше-
ния Потанина с городским головой 
— Сукачевым. Владимир Плато-
нович был известным меценатом, 
и значительной частью его расходов 
являлось выделение средств на нуж-
ды ВСОРГО. В архиве музея сохра-
нились письма Потанина, в которых 
ученый рассказывает о подробностях 
своих путешествий. В одном из пи-
сем мы узнаем о драматическом со-
бытии во время возвращения экспе-
диции в Иркутск: путешественники 
столкнулись с серьезной проблемой 
— закончились деньги, а Географи-
ческое общество не выслало средства 
вовремя. На помощь пришел Сука-
чев, которому о проблеме сообщил 
Потанин в письме, он немедленно 

выслал необходимую сумму, благо-
даря чему экспедиция благополучно 
вернулась в Иркутск. По заданию 
главы ВСОРГО Сукачева Потанин 
из каждой экспедиции привозил но-
вые экспонаты для музея — этногра-
фические предметы, минералогиче-
ские коллекции, гербарии, образцы 
шкурок птиц и животных, редкие об-
разцы растений, собрание наземных 
раковин, предметы национального 
быта и изобразительного искусства.

Н. М. Ядринцев прини-
мал активное участие 

в основании и деятель-
ности землячества 
студентов-сибиряков, 
в среде которых за-
родились идеи сибир-

ского областничества. 
В 1865 году вместе с По-

таниным, Колосовым, Ща-
повым был арестован по делу 

Общества независимости Сибири. 
В 1874 году получил помилование. 
В 1886 году Ядринцев по поручению 
РГО организовал экспедицию в Ми-
нусинский край, на Ангару, Байкал 
и к верховьям Орхона. Экспедицией 
были обнаружены развалины древ-
них городов, найдены памятники 
древнетюркской письменности, об-
наружение которых имело мировое 
значение. Были найдены развалины 
Каракорума, выстроенного Чинги-
сидами в XIII веке. Ядринцев собрал 
огромный материал по хозяйству 
и быту народов Сибири.

В 1887 году ученый переехал в Ир-
кутск и перевел сюда издательство 
своей газеты «Восточное обозрение». 
Городской голова В. П. Сукачев го-
рячо приветствовал это решение 

и всячески содействовал деятельно-
сти редакции. Целью издания была 
консолидация интеллигенции края, 
формирование профессиональных 
журналистов. Н. М. Ядринцев сумел 
поднять провинциальную газету 
до уровня центральной и сделать ее 
конкурентоспособной столичным 
изданиям, появлявшимся в Сибири 
с большим опозданием. Его газета 
была частью общедемократическо-
го движения и считается самым 
удачным журналистским проек-
том дореволюционного Иркутска. 
В 1893 году при финансовой под-
держке городского головы В. П. Су-
качева Ядринцева командировали 
на всемирную выставку в Чикаго, где 
ученый знакомился с достижениями 
европейской и американской про-
мышленности. Своими впечатлени-
ями он подробно делился в письмах 
к Сукачеву: «Образованных амери-
канцев, с которыми я встречался, 
я стремился убедить, что Сибирь 
не только страна ссылки, но и стра-
на, представляющая все условия 
грандиозного развития промышлен-
ности. Поражают разнообразием, 
масштабностью отдел европейской 
и американской мануфактуры, а так-
же техника, я мог только дивиться 
недостатком и бедностью русских 
произведений, что касается пред-
метов из Сибири, то я их нигде 
не видел…»

Д. А. Клеменц учился в Казанском 
и Санкт-Петербургском универси-
тетах на физико-математическом 
факультете, который не успел окон-
чить, занявшись активной полити-
ческой деятельностью. Примкнул 
к кружку чайковцев, где дружил 

с П. А. Кропоткиным, активно за-
нимался «хождением в народ», уча-
ствовал в нескольких революцион-
ных организациях. В результате чего 
был арестован и сослан в Якутию. 
В Сибири пробыл около 15 лет, изу-
чая антропологию и этнографию, 
предпринимал продолжительные 
путешествия по Сибири, Монголии, 
Тыве, оставил множество научных 
трудов.

В 1890 году по при-
глашению Г. Н. По-

танина Д. А. Клеменц 
приехал в Иркутск. 
Здесь начал актив-
ную работу в музее 
ВСОРГО, проводил 

интересные экскур-
сии и лекции для детей 

и подростков. В 1894 году 
покинул Иркутск, на прощальном 
обеде в его честь городской голова 
В. П. Сукачев произнес благодар-
ственную речь. В ответном письме 
к Сукачеву Клеменц выразил самую 
искреннюю и теплую благодарность 
меценату за содействие в работе: 
«Много ли, мало ли мы сделали, 
не нам судить, но, по крайней мере, 
успех, удачи, плодотворная мысль 
кого-либо из товарищей всегда быва-
ли чуть ли не праздником для коми-
тета. И ведь Вы должны внутренне 
сознаться, что в установке этих от-
ношений большая, очень большая 
капля меду — Ваша. Ваше отношение 
к нам всем полно доверия и чуж-
до всякой тени ученой зависти, 
недоброжелательства к кому бы 
то ни было. Ваше постоянное стрем-
ление отмечать хорошие стороны 
в деятельности других, отсутствие 
мелкого критиканства, присущего 
маленьким ученым группам, устано-
вили известный общий тон и харак-
тер взаимных отношений».

Очевидно, что благодаря своей не-
утомимой энергии, желанию сделать 
Иркутск прогрессивным, культурным, 
образованным городом В. П. Сукачев 
собрал вокруг себя самых замеча-
тельных представителей сибирской 
интеллигенции. Городской голова 
привлекал лучшие умы трудиться 
во благо города — ученые, архитекто-
ры, учителя, благотворители, купцы 
составляли цвет городского общества, 
поощряемые и ободряемые Владими-
ром Сукачевым. Семья Сукачевых по-
давала пример всему обществу, создав 
в собственной усадьбе центр светской 
и культурной жизни, открывая двери 
своей галереи для горожан, организо-
вав школу для девочек, проводя благо-
творительные мероприятия.

Кристина Ильюшкина
Фото из открытых источников

Еще до избрания городским 
головой Сукачев живо ин-
тересовался деятельностью 

этой единственной и самой ав-
торитетной научной организа-
ции Иркутска. Активно общался 
с деятелями ВСОРГО, оказывал 
финансовую поддержку экспеди-
циям и проектам ученых, со-
действовал пополнению фонда 
библиотеки и экспозиции музея 
Географического общества. А по-
сле пожара 1879 года выделил 
большой участок земли на на-
бережной, где и было выстроено 
прекрасное здание для Восточно-
Сибирского отдела.

175 ЛЕТ ИСПОЛНЯЕТСЯ 
В ЭТОМ ГОДУ СО ДНЯ 

РОЖДЕНИЯ (июль 1849 
года) ВЛАДИМИРА 

ПЛАТОНОВИЧА 
СУКАЧЕВА.

История Иркутска неразрыв-
но связана с ним: городской 
голова, почетный гражданин 

города Иркутска, обще-
ственный деятель и меценат. 

Еженедельник «Иркутск» 
посвящает цикл публикаций 
человеку, имя которого но-
сит Иркутский областной 

художественный музей, осно-
вой которого стала картин-

ная галерея, собранная 
Сукачевым

Жизнь и деятельность Владимира Сукачева доказывает, насколько огромна 
роль лидера в истории, когда глава города лично переживает о каждой сфе-
ре жизни горожан, с энтузиазмом вовлечен во все происходящее, искренне 
и сочувственно относится к нуждам людей, внимателен и заинтересован 
в идеях, прогрессе, развитии. И все это поощряется, расцветает в свободном 
обществе, в публичных дискуссиях, раскрывает безграничный потенциал 
края и его граждан
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НЕ ВЗЛЕТИМ, ТАК ПОПЛАВАЕМ
Соревнования водителей-экстремалов прошли на полуострове Кировском

На «Кочкодромах» гонщики вы-
ступают традиционно в двух дис-
циплинах –«Стандарт» и «Спорт», 
причем первую зрители рассма-
тривают скорее как разогревоч-
ную. В «Стандарте» участвовало 
26 автомобилей. Задача участни-
ков — как можно быстрее пройти 
дистанцию, не посадив автомо-
биль в болото, не сорвавшись 
с обрыва, не врезавшись в дерево. 
Высокая трава на полуострове 
таила множество природных 
трамплинов, на которых машины 
буквально взлетали. Болельщики 
занимали места в «вип-ложах», 
чтобы лучше видеть, как экипажи 
проходят опасные места. Чемпи-
оном в этом классе стал экипаж 
«Добролет» во главе с Николаем 
Капустиным.

В дисциплине «Спорт» первен-
ство оспаривали семь «заряжен-
ных» джипов. Главное условие: 
за один час пройти как можно 
больше кругов по заданной дис-
танции. Внедорожникам предсто-
яло преодолеть два болота. И если 
в «Стандарте» зрители наслаж-
дались полетами автомобилей, 
то в «Спорте» — плаванием.

Болото таило главную опас-
ность. Даже признанные фавори-
ты не дотянули до финиша — за-
хлебнулся движок. А выиграл 
гонку «вечно второй» экипаж 
в составе пилота Андрея Малинова 
и штурмана Данилы Нейманова.

Такие зрелищные со-
стязания традиционно 
привлекают болель-

щиков со всего Иркут-
ска — вот и в минувшую 
субботу масса любителей 
бездорожья собралась, 
чтобы посмотреть на гонки 
экстремалов в Иркутске — 
«Кочкодром-2024». Было 
интересно еще до начала 
соревнований: подъезды 
к месту старта местами 
напоминали трассу для 
подготовленных машин. 
В одном месте дорогу пре-
граждала река, форсиро-
вать которую решались 
немногие, пришлось ис-
кать объездной путь. Благо 
организаторы установи-
ли несколько небольших 
табличек с указателями. 
В противном случае по-
пасть к месту старта мож-
но было только на слух 
— определить локацию 
по звуку ревущих двига-
телей.

Петр Константинов
Фото автора

Когда машина застревала в болоте, за работу принимались штурманы экипажей. 
Покинув полузатопленный салон (воды было примерно по приборную доску), по-
мощник быстро разматывал трос, цеплял его за эвакуатор или устанавливал на дне 
водоема специальный якорь. Потом сматывал трос, садился в полузатопленный 
салон, и внедорожник продолжал наматывать круги. Самое сложное было закрыть 
дверь в болотной жиже

Примерно к середине гонок часть машин сошла с дис-
танции. Место для пит-стопа выполнял берег, заросший 
травой. Пилоты и штурманы пытались по-быстрому реа-
нимировать машины и вернуться в гонку, некоторым это 
удавалось. Между тем соперники, не обращая внимания 
на неудачников, продолжали гонку

Юмора экстремалам не занимать. Мало того что свои автомобили оформили забавными надпи-

сями, так еще и экипажи назвали соответствующим образом: «Синяя собака», «Красная свинья», 

«Бурятские носороги» и так далее. Как вам такое?

Продвинутые болельщики занима-
ли места повыше, их «вип-ложи» 
находились в том числе на ближай-
ших деревьях. Во-первых, трассу 
видно хорошо, а во-вторых, безо-
пасно

Размокший берег к концу гонки превратился в ковар-ный участок трассы. Пилотам приходилось решать две задачи: быстро выскочить на берег, чтобы маши-ну не стащило обратно в болото, и не врезаться в де-рево. Сразу на берегу экипажи поджидал не менее опасный поворот

Пилот Андрей Малинов еще 
не знал, что выиграет гонку, обой-
дя главных конкурентов — ко-
манду Gazline. В обычной жизни 
Андрей далек от мира автогонок 
— он железнодорожник. В интер-
вью «Иркутску» Андрей Малинов 
признался, что эта победа значи-
ма для него, потому что изначаль-
но планировал просто доехать 
до финиша без поломок. Напри-
мер, на недавних стартах в Чите 
у его джипа отвалилось колесо, 
и такое бывает довольно часто
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ВОЗРАСТ — ВСЕГО ЛИШЬ ЦИФРА
Сервисная компания «Колымская» поздравляет иркутян с Днем пожилого человека

Осень — это пора теплых светлых праздников. На-
чинается она с 1 сентября, с Дня знаний, с торжествен-
ных школьных линеек. И уже 1 октября отмечается 
другой, не менее важный праздник, посвященный 
мудрости и жизненному опыту, — День пожилого че-
ловека. Он призван напомнить молодым людям о том, 
как важно поддерживать старшее поколение и при-
слушиваться к его нуждам и потребностям.

Много лет с пожилыми людьми работает Сервисная 
компания «Колымская». Ее специалисты не пона-
слышке знают о том, как важно уделять особое вни-
мание пенсионерам, ведь они заслужили это своими 
мудростью и трудолюбием.

— Мы хотим выразить пенсионерам любовь и по-
чтение — пусть ваша жизнь будет интересной и яркой, 
а ваши дети и внуки продолжат вас радовать, — го-
ворит Елена Свижак, директор Сервисной компании 
«Колымская» по Иркутской области. — Ведь воз-

раст измеряется не годами, а состоянием души. Так 
вот, мне очень хочется, чтобы душа ваша оставалась 
такой же молодой, задорной и красивой. Я хочу, 
чтобы солидный возраст был для вас лишь шагом 
к новым возможностям — когда видишь жизнь уже 
по-настоящему, хорошо ее понимаешь и не боишься 
ошибок.

В компании знают нужды и проблемы пожилых 
и знают, как найти к каждому индивидуальный под-
ход, предложить кому договоры ренты, кому прижиз-
ненные сервисные договоры, кому трудоустройство 
в качестве агента, а кому и просто доброе отношение 
и участие в судьбе.

— Мы уверены, что одного дня для празднования 
Дня пожилого человека очень мало, — добавляет 
Елена Свижак. — Поэтому мы объявили специальную 
акцию «Щедрая осень». Всем пенсионерам, которые 
впервые заключат договор с «Колымской» в период 
с 16 сентября по 16 октября, мы предоставим скидки 
от 10 до 40%.

Это отличная защита сбережений от инфляции 
и большая моральная поддержка душевного спокой-
ствия и уверенности в завтрашнем дне.

Адреса наших филиалов:
Иркутск:

ул. К. Либкнехта, 245, тел. 8 (3952) 24-69-91;
ул. Гоголя, 80, тел. 8 (3952) 54-64-10.

Шелехов:
2-й квартал, д. 19а, тел. 8 (39550) 4-00-50.

Подготовила Майя Новикова
Фото из открытых источников

«Осень жизни, как и осень года, надо 
не скорбя благословить…» Эти слова 
из всем известной песни, прозвучавшей 

в фильме Эльдара Рязанова «Служебный роман», 
напоминают о том, что возраст — это всего лишь 
цифра и она не мешает вести активную жизнь. 
Каждый год дарит нам бесценный опыт, которым 
можно поделиться с родными и близкими.

Положительные эмоции бесценны, особенно для 
пожилых людей! А еще они очень полезны для 
внутреннего баланса. Что-то новое в рамках, ка-
залось бы, привычного — мощный источник хо-
рошего настроения. Ищите новое каждый день. 
Ну хотя бы гуляя по разным дорожкам парка
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ПОДАРОК ПОД ОКНАМИ
Два новых дерева высадили в скверике  

у Дома ветеранов

На этой неделе ветерану 
Великой Отечествен-
ной войны Виктору Пе-

тровичу Долгополову испол-
нилось 99 лет. В молодости он 
воевал на Восточном фронте, 
а после победы над Японией, 
вернувшись домой, получил 
экономическое образование 
и еще полвека трудился в бух-
галтерии в Боханском районе. 
Удивить человека, повидав-
шего столько на своем жиз-
ненном пути, трудно, но, как 
оказалось, возможно.

В подарок на день рождения Вик-
тор Петрович получил два дерева 
— их высадили неподалеку от его 
квартиры в Доме ветеранов предста-
вители сразу нескольких организа-
ций: Межрегионального управления 
Росприроднадзора по Иркутской 
области и Байкальской природной 
территории, Иркутской городской 
общественной организации ветеранов 
войны, труда, вооруженных сил и пра-
воохранительных органов.

У сотрудников Управления Роспо-
требнадзора в этом году появилась 
традиция дарить ветеранам «зеле-
ные презенты». Уже восемь человек 
получили саженцы для своих садов 
и огородов, все разные, в зависимо-
сти от пожелания именинника. Чета 
Долгополовых выбрала калину и ря-
бину: их красными ягодами можно 
любоваться даже зимой, и птицам бу-
дет польза. К слову, Виктор Петрович 
и его супруга Галина Иннокентьевна 
вместе уже 71 (!) год.

На посадку в скверик Дома вете-
ранов Виктор Петрович пришел без 
жены — она по состоянию здоровья 
из квартиры не выходит, но видеть 
подарок они смогут ежедневно — де-
ревьям специально нашли место под 
окнами Долгополовых. И это еще 
один способ сказать искреннее спа-
сибо тем, кто трудился и сражался 
за наше настоящее и будущее.

Александра Голубцова
Фото Иркутского городского совета 

ветеранов и из архива редакции

Сквер у Дома ветеранов 
на улице Богдана Хмель-
ницкого с каждым годом 
все хорошеет. Репор-
терская группа «Иркут-
ска» побывала здесь 
летом 2023 года, когда 
во дворе открылась 
спортивная площадка 
с тренажерами, и позже, 
когда на стене соседнего 
здания нарисовали кра-
сивейший мурал. Сейчас 
сквер рядом с домом 
пополнился саженцами 
рябины и калины

Виктор Петрович и Галина Ин-
нокентьевна Долгополовы про-
жили в Боханском районе 50 лет. 
До свадьбы, еще во время войны, 
Виктор Петрович служил в пуле-
метной роте, а Галина Иннокен-
тьевна работала на маслозаводе. 
Вместе супруги воспитали двоих 
детей, имеют четырех внуков 
и трех правнуков. В Иркутск пере-
ехали в 2004 году, когда им дали 
квартиру в Доме ветеранов, — так 
супруги смогли быть ближе к детям

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК»  
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города  
можно выписать, заплатив только за работу 

почтальона!
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УТИНЫЕ ИСТОРИИ
Иркутская семья спасла и вырастила птенца-однодневку речной кряквы

В семье Ефимовых живут чере-
пашки и змея — питомец старшего 
сына. Но как ухаживать за птенца-
ми уток, они знают на собственном 
опыте.

— Птенцы у нас в доме не впер-
вые, мы часто выхаживаем птиц 
— подбитых голубей, стрижей, 
цыплят, — рассказывает Елена 
Ефимова. — Уже два раза у нас 
были утята.

Во-первых, малышам нужна 
компания — они плохо себя чув-
ствуют в одиночестве; чтобы быть 
в безопасности, им нужна «мамоч-
ка». Для Лапочки — так назвали 
найденного утенка — ею стала 
младшая дочь Елены пятилетняя 
Алиса, она больше всех проводила 
времени с птенцом, и они быстро 
подружились.

Во-вторых, необходимо посто-
янное тепло, которое можно обе-
спечить ультрафиолетовой лампой, 
или же носить кроху постоянно 
за пазухой, отогревая первые не-
сколько дней жизни.

И в-третьих, утенка нужно много-
му научить. Лапочке было не боль-

ше одного дня с момента вылупле-
ния из яйца, когда ее нашла Елена, 
она даже не умела сама есть.

— Когда таким маленьким птен-
цам даешь еду, они не знают, что 
с ней делать, как клевать. Надо 
потыкать пальцем, как клювом, 
тогда малыш понимает и повто-
ряет. Что такое корм, птица тоже 
не знает, мы сначала насыпали его 
ей на спинку, она чистила перыш-
ки и в процессе распробовала, — 
вспоминает Елена. — Мы всему ее 
научили и стали «родителями». 
Лапочка — очень ласковое и умное 
существо, вечерами она подходила 
и начинала «чистить перышки» 
кому-то из нас — пощипывать кожу. 
Незабываемые ощущения, массаж 
уткой — такой антистресс! Ино-
гда она пригревалась на ручках, ей 
было приятно, когда ее гладили 
по головке: мягкая, теплая, зажму-
ривала глазки от удовольствия.

А вот плавать утята прекрас-
но умеют и любят с первых дней 
жизни! Каждый день Лапочке на-
бирали ванну для водных процедур, 
и она с удовольствием проводила 
там по нескольку часов: ныря-
ла, плавала под водой. Вся семья 
с умилением наблюдала за новым 
питомцем и делилась впечатлени-
ями в соцсетях. Кстати, имя уточке 
придумали подписчики Елены: 
они предложили несколько вари-
антов, самым подходящим из ко-
торых Алисе показалась Лапочка. 
Пятилетняя Алиса уже не новичок 
в выращивании домашних птиц — 
как-то раз она привезла из деревни, 
где гостила, цыпленка и вырастила 
его во взрослую курочку, кото-
рую потом отправили к бабушке 
в птичник.

Взрослой уточке тоже нужны 
общество и подходящая среда, по-
этому 19 августа подросшая Лапоч-
ка переехала в Иркутский зоосад, 
именно там работает ветеринаром 
старшая дочь Елены Екатерина. 
У Лапочки сформированы все при-
родные инстинкты, она мгновенно 
прячется от хищников, но жить 
в природе с дикими сородичами 
уже не сможет — слишком при-

выкла к людям и совсем их не бо-
ится. Ефимовы уверены: в зоопар-
ке уточка будет всегда сыта, под 
присмотром ветеринара и в то же 
время на природе, среди сородичей. 
Были лишь опасения, примут ли ее 
в свою стаю местные обитатели.

— Поначалу гуси и другие 
утки сторонились незнакомой 
птицы. В отличие от крупных 
домашних пород гусей и уток, 
которые живут у нас, Лапочка 
— речная кряква размером 
с голубя. Но скоро мы об-
наружили, что ее допустили 
в самое важное «тайное» 
место — в домик, где 
высиживают птенцов. 
Это означало, что 
ее приняли, — по-
яснила Екатери-
на, на работе 
она может 
наблюдать 
за питомицей 
каждый день. 
— Лапочка на-
училась крякать, ей 
очень хорошо живется 
среди своих.

Гости Иркутского 
зоосада часто сообща-
ют сотрудникам, что 
из вольера сбежала 

утка. И если вы вдруг встретите 
там гуляющую по тропинке кряк-
ву, знайте — это Лапочка. Она все 
еще любит людей, и как бы ни за-
крывали просветы в ограждении 
вольера, малышка находит способ 

выбраться. Любимым местом Ла-
почки стала зона кассы, где 

ее угощают посетители, 
которые просто не могут 
устоять перед обаянием 
милой ручной уточки.

Елена Ефимова, тренер в сту-
дии танца и мама троих 
детей, увидела совсем ма-

ленького утенка 28 июня посре-
ди жилой зоны Академгородка. 
Малыш в испуге убегал от бензо-
косы, гнезда поблизости не было, 
а до ближайшего водоема — боль-
ше километра. Откуда взяться 
утенку на городском газоне среди 
многоэтажек? Возможно, малыша 
принесли вороны или дети, кото-
рые захотели поиграть с птичкой, 
но потеряли интерес. Пятнистый 
комочек пуха погиб бы, не заметь 
его Елена, ну а ее дочки такой не-
ожиданной находке только обра-
довались.

Золотая середина
Где лучше жить таким найденышам, как Лапочка? С та-

ким вопросом корреспондент «Иркутска» обратилась 
к специалистам Иркутского зоосада.

— Как и любое животное, которого вырастили люди, Лапочка 
не смогла бы жить в природе, но и в домашних условиях оставлять 
ее было бы неправильно, — ответила Екатерина Ефимова, сотруд-
ница Иркутского зоосада. — Животному для счастливой жизни 
нужен простор, большой водоем, солнце, разнообразная пища и со-
родичи. В зоопарке все это есть, здесь она под присмотром кипера, 
который ежедневно ухаживает за животными, следит за тем, чтобы 
они были сытыми, чистыми и здоровыми. Также всегда рядом вете-
ринарный врач, специалист не только по домашним питомцам, как 
в ветклинике, но и по диким и экзотическим.

Буквально за месяц Лапочка превратилась из не гад-
кого, а очень даже милого утенка в не менее краси-
вую, почти взрослую уточку. Поскольку ее воспиты-
вали люди, она не умела по-настоящему крякать, как 
это делают ее родственники. И говорить по-утиному 
она научилась только в зоопарке. Семью Ефимовых, 
которая ее приютила, Лапочка воспринимала как 
свою стаю: чистила им перышки, играла с маленькой 
Алисой и охраняла ее игрушки в отсутствие хозяй-
ки, добавляла уюта в летние вечера, пригреваясь 
на ручках хозяев

Ну точно Лапочка! Когда 
малышку нашли, ей было 

не больше суток. Утята 
речной кряквы, 

в отличие от бе-
лых домашних 

уток, имеют 
не ярко-желтый, 
а пятнистый 

окрас, который 
помогает уберечь 

их от хищников. 
Но в городе малышей 

подстерегают опасности 
другого рода: автомобили, 

дети и газонокосилки — 
одна из таких как раз 

и напугала Лапочку, 
заставив убегать 
со всех лап, вместо 
того чтобы затаить-

ся в траве

Недавно Алиса Ефимова, которая стала 
«мамочкой» для утенка, навестила свою 
питомицу в Иркутском зоосаде. Лапочка 
сразу узнала ее, с радостью подбежала 
к девочке, угостилась вкусным кормом 
и дала себя погладить. Уточка одинаково 
комфортно себя чувствует и в компании 
людей, и в пруду среди пернатых соро-
дичей

Александра Луканина
Фото из архива героев публикации
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 
Горячая линия 

— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(27 сентября – 4 октября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный ки-
оск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+);
Выставка «Россия — Монголия: плечом к плечу. Халхин-
Гол» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка Усть-Ордынского Бурятского национального 
центра (0+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народ-
ного искусства «Оникс» в рамках фестиваля «Хоровод 
ремесел на земле иркутской» (0+)
Выставка в рамках фестиваля «Сияние России» и про-
екта «Город — городу», Санкт-Петербург. Союз мастеров 
флористической живописи (0+)
Выставка вышивки П. Г. Шевергиной (0+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов Ангар-
ского музея (0+)
Выставка «Новые имена», художники молодежного объ-
единения ИРО ВТОО «Союз художников России» (0+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изделий 
(с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка 
ИЗО и ДПИ памяти художника — резчика по дереву  
В. М. Беляева (0+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка студии ИЗО 
и ДПИ «Радуга» (рук. методист ДРиФ Н. П. Балакина) 
(6+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок 
XIX–XX веков из фондов МИГИ (6+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);

«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопе-
рации) (6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/
разборка стрелкового оружия Великой Отечественной 
войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелко-
вого оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала 
XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

Выставка «Магистраль. К 50-летию БАМа» (6+)
«Герои Гоголя в книжной графике. К 215-летию пи-
сателя». Выставка из фондов библиотеки музея (12+) 
(до 30 сентября)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Из-под панциря». Выставка скульптуры и керамики 
Леонида Погребного (0+)
«Человек и природа». Выставка живописи из собрания 
музея (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Азы иконописи. Начало пути». Выставка выпускников 
иконописной студии (0+)
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной коллек-
ции (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 29 сентября
А. С. Пушкин. «Сказки». Русское народное представление 
(6+). Начало в 12.00 и 14.00.

 � 4 октября
П. П. Ершов. «Суворов и станционный смотритель» (12+). 
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Органный зал

 � 28 сентября
«Краски осени». Концерт органной музыки. Исполнитель 
Дечебал Григоруцэ (6+). Начало в 17.00.

 � 29 сентября
«Пройдем по улочкам Иркутска». В программе прозвучат 
песни композиторов А. Пахмутовой, А. Зацепина и др. 
(6+). Начало в 15.00.

 � 1 октября
«Международный день музыки. Чайковский и Моцарт» 
(6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

Концертный зал
 � 27 сентября

«Мне 7:0». Юбилейный концерт Сергея Панова. Вечер 
эстрадной песни (6+)

 � 2 октября
«Открытие IV джазового сезона» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � До 27 сентября

«Главный маршал авиации Голованов Александр Евге-
ньевич. Дальняя авиация. Память жива». Выставка для 
всех групп читателей в библиотеке № 3 (12+)
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 27 сентября
«Богатства земли иркутской». Интерактивная игра к дню 
рождения Иркутской области в детской библиотеке име-
ни А. С. Пушкина (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

 � 30 сентября
«Интернет: опасность и безопасность». Час информаци-
онной грамотности в модельной библиотеке № 16 имени  
Д. Г. Сергеева (16+). Начало в 12.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

 � 1 октября
«Днем мудрости зовется этот день». Праздничная про-
грамма к Международному дню пожилых людей в библи-
отеке № 3 (16+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 3 октября
«Род мой казачий». О жизни и творчестве потомка дон-
ских казаков Василия Сурикова расскажет автор книги 
о знаменитом художнике (серия ЖЗЛ) Татьяна Ясникова 
в Центральной городской библиотеке имени А. В. Пота-
ниной (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 4 октября
«Традиции и культура России и Китая». Исследователь-
ское путешествие к Году культуры России и Китая в би-
блиотеке № 20 имени Е. Евтушенко (6+). Начало в 16.00.
Адрес: мкр-н Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 1 октября
«От Руси до России». Историческая онлайн-викторина 
(6+). Начало в 15.00.
«Осень жизни, как и осень года…». Праздничная про-
грамма ко Дню пожилого человека (0+). Начало в 16.30.

 � 3 октября
«Научи свое сердце добру…». Вечер в музее к 105-летию 
со дня рождения Л. С. Полевого (12+). Начало в 15.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Супердискотека 90-х приедет 
в Иркутск!

Главный ретромегадэнс страны продолжает всероссийский 
тур с шоу «Назад в будущее». 

Уже 20 октября в 19.00 в ледовом 
дворце «Айсберг» (ул. Лермонто-
ва, 251) прогремит Супердискотека 

90-х. Любимые артисты, знакомые с дет-
ства мелодии, целый интерактивный 
город в фойе, ностальгические видео-
ролики, фирменный супермикс, дресс-
код с малиновыми пиджаками и ярким 
мейком — все это на главной вечеринке 
музыки, на Супердискотеке 90-х.

Ежегодно на фестивале выступают поистине 
культовые артисты того времени. Во время осен-

него тура радовать зрителей будут «КАР-МЭН», 
Юля Волкова (ex. t.A.T.u.), «Вирус», «Мальчиш-
ник», «Отпетые мошенники», Юлия Беретта (ex. 
«Стрелки»), Игорек и МС ЖАН.

Масштабное шоу, киловатты звука и света, 
яркие номера — важная составляющая меро-
приятия. Вот уже много лет организаторы пре-
вращают фойе площадок в интерактивный город 
90-х со множеством развлекательных зон. Только 
здесь можно вернуться в класс любимой школы 
и посидеть за партой, подкачаться в олдскульном 
спортзале, поиграть в доктора или поставить чел-
ку в парикмахерской.

Это путешествие «назад в будущее» 
запомнится навсегда!

Фото предоставлено организаторами фестиваля
https://m.vk.com/superdiscoteka_irkutsk
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова.  
Т. 8-964-651-98-76. 

Картошку, продаю. Недорого. Доставка. Т. 8-908-779-77-11.
РАБОТА

Требуются охранники .   Иркутск II на  «СОШ-34», график работы 5/2, 
Боткина, 10, Больница РЖД,  график работы 5/2 или посуточно.  

Т. : 79-65-35, 8 (902) 519-24-05, 8(902)171-61-27

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд: По горизонтали: Белок. Молоко. Реклама. 
Напев. Порту. Онагр. Реноме. Бурелом. Репин. Раздел. Рана. Аскет. 
Цицерон. Сарай. Сари. Маис. Амальтея. Зубр. Пас. Токио. Пегас. Еда. 
Агу. Картуз. Запас. Кавказ. Дым. Удила. Кофр. Альков. Шарлатан. 
Бикс. Оскар. Тежу. Кук. Обои. Сорбе. Стог. Иск. Утка. Папуас. 
Арабеска. Пиво. Смена. Ерика. Клюв. Аксиома. Каюк. Остров. 
Тореадор. Метр. Аба. Строп. Амба. Ось. Реал. Герб. Дура. Тефтели. 
Кипа. Оркестр. Толк. Хлеб. Руно. Пика. Аляска. Нить. Адвокат.

По вертикали: Тенниска. Арест. Тщета. Явор. Жок. Фтор. Фол. 
Конгресс. Ура. Тля. Карета. Какао. Комплекс. Раут. Азот. Кепи. Аве. 
Америка. Бобр. Фару. Авеню. Тариха. Овен. Йорк. Тёрн. Капор. 
Карме. Бакен. Топор. Поезд. Каска. Алиби. Кома. Смак. Порез. 
Спазм. Гарь. Танкист. Рубец. Мегаполис. Орало. Оборона. Улика. 
Ага. Куга. Юмор. Сброд. Икар. Сусук. Бива. Ель. Ересь. Добро. Депо. 
Балларат. Киви. Бис. Ода. Усик. Оноре. Киоск. Обёртка. Тасмания. 
Барс. Ика. Ара. Арат.


